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Ni en los mejores cuentos se puede inventar 
una historia parecida. Nadie puede creerse que 
la generación del sistema eléctrico de todo un 
país como España puede caerse como un castillo 
de naipes. Es curioso cómo lo contó el portavoz 
español de Red Eléctrica. No podía confirmar 
el origen de esta “caída”, solo pudo afirmar que 
podía durar entre seis y diez horas.

La fatídica hora de las 12.33 del 28 de abril va-
mos a recordarla durante toda la vida. En ese 
momento se nos cayó el mundo encima a todos. 
No quiero pensar en cómo lo pasaron en cualquier 
quirófano de un hospital, en un tren, en un ascen-
sor, en los atascos en las calles sin semáforos… 
A nosotros nos pilló entrevistando al seleccionador española de 
fútbol, Luis de la Fuente. Él y nosotros nos vamos a acordar toda 
la vida de esta anécdota. Se portó como un caballero, a pesar de 
los inconvenientes, continuamos la entrevista y respondió a todo. 

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, reunió el Comité de 
Seguridad Nacional. Red Eléctrica aseguró después que se puede 
descartar que el gran apagón que paralizó ese lunes toda España 
se debiese a un incidente de ciberseguridad, aunque la investiga-
ción tardará en finalizar. Insisten en que no ha habido ningún tipo 
de intrusión en el sistema de control de Red Eléctrica, y añadió 
que aún es pronto para saber si se produjo algún error humano. 
El suministro eléctrico se recuperó casi en su totalidad, salvo 
excepciones, casi en 24 horas, pero persistieron los problemas.

Este episodio inaudito muestra la debilidad de los sistemas, la 
sensatez de la población ante una situación límite, la vuelta a los 
desplazamientos a pie, el uso de la radio de pilas, la utilización del 
dinero en efectivo, la recuperación de las linternas, etc. 

El problema de esta situación es la incertidumbre que genera y, 
sobre todo, cómo se puede evitar en el futuro. ¿Quién asume res-
ponsabilidades ante este desastre? Está muy bien la gestión de la 
“vuelta a la normalidad”, pero esto no puede volver a ocurrir. La 
imagen pública no puede ser más desastrosa, con una dependencia 
absoluta de la energía. Y evitar las noticias falsas, utilizando fuentes 
oficiales y medios de comunicación responsables.  •

Apagón

José Manuel 
González Huesa, 
director de Perfiles 
y director general 
de Servimedia.

CARTA DEL DIRECTOR
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“EL PROBLEMA DE 
ESTA SITUACIÓN ES 
LA INCERTIDUMBRE 
QUE GENERA Y, 
SOBRE TODO, CÓMO 
SE PUEDE EVITAR EN EL 
FUTURO. ¿QUIÉN ASUME 
RESPONSABILIDADES 
ANTE ESTE DESASTRE?”
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LLa línea divisoria entre lo nacional y lo inter-
nacional es cada vez más tenue y las agendas 
políticas de cada país están crecientemente 
condicionadas por factores y actores exter-
nos. Seamos claros: nuestro bienestar no está 
solo en nuestras manos, sino que depende 
de fenómenos globales y también de nues-
tros vecinos. Las decisiones internas pueden 
fortalecernos hacia afuera o, al contrario, 
hacernos más vulnerables y débiles. Pero si 
nos dotamos de medios y de capacidades para 
gestionar la dimensión exterior podremos 
defender mejor los intereses y valores de 
nuestra propia sociedad. Desgraciadamente, 
no es lo que está sucediendo.

España, estado miembro de la Unión Eu-
ropea y geopolíticamente occidental, com-
parte el desafío de adaptarse a un mundo 
que ya se ha transformado, para el cual han 
dejado de proveer un orden global las es-
tructuras internacionales creadas tras la II 
Guerra Mundial. Más grave aún: las nuevas 
relaciones de poder en el mundo colocan a 
los europeos en desventaja frente a actores 
que han incrementado su peso relativo y ab-
soluto. La opción inteligente para conservar 
nuestro nivel de bienestar y nuestro modelo 
social y democrático no es la de pretender 
encerrarnos sino participar activamente en 
la construcción de un nuevo orden interna-
cional. En España tenemos buenas y malas 
noticias al respecto. 

La buena es que nuestros interlocutores 
no occidentales perciben, frecuentemente, 
en nosotros una actitud más respetuosa 

Un servicio diplomático para 
un nuevo orden mundial

“LAS NUEVAS 
RELACIONES DE 
PODER EN EL 
MUNDO COLOCAN 
A LOS EUROPEOS 
EN DESVENTAJA 
FRENTE A 
ACTORES QUE HAN 
INCREMENTADO 
SU PESO”

Alberto 
Virella, 
presidente de la 
Asociación de 
Diplomáticos 
Españoles.

y afín que la de 
otros europeos. 
Ello compensa 
en parte el que 
seamos del Nor-
te, beneficiarios 
de las estructu-
ras financieras 
y políticas que 
habrá que re-
formar, a riesgo 
de acabar sin 
tener ninguna 
y pasar del or-
den al caos. La 

mala noticia es que el servicio diplomático 
español y el servicio exterior, que engloba 
al conjunto de empleados públicos de la 
Administración General del Estado que tra-
bajan en la acción exterior, se encuentran 
en peor situación que en los demás países 
europeos. España, con sus 49 millones de 
habitantes, tiene menos de 1.000 diplomáti-
cos, mientras que Polonia dispone de 1.700 
diplomáticos (son 37,6 millones de polacos) 
y Dinamarca (6 millones) cuenta con 1.311. 
Las condiciones de trabajo son precarias y 
discriminatorias; muchas infraestructuras 
en el exterior están en pésimo estado; y 
los métodos de trabajo son de otra época. 
Desatendidos de medios, personal y recur-
sos económicos, la dejación de sucesivos 
gobiernos se ha convertido en dejadez. El 
conjunto de la sociedad española puede 
pagarlo caro. •
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El fallo en cadena de la red eléctrica 
española dejó sin luz ni conexión 

a millones de personas. El gran apagón de 
abril reveló hasta qué punto dependemos 

de una red que considerábamos
 invisible e invulnerable.

Y todo se 
quedó a 
oscuras

Daniel Alonso Viña



10
EN PORTADA

e pronto, la tecnología 
en la que habíamos 
puesto toda nuestra 
c o n f i a n z a  — e s a 
que ocupa nuestro 
t i e m p o,  g u a r d a 
nuestros datos y 

moldea nuestra vida cotidiana— 
dejó de funcionar. Sin conexión 
a internet y sin señal para 
hacer llamadas, los móviles se 
convirtieron en simples linternas 
que utilizamos para mirar dentro 
de la nevera, cocinar o ir al baño. 
Poco después, estas se quedaron sin 
batería. Se apagaron las pantallas, 
los edificios se quedaron a oscuras, 
y la gente salió a la calle. TikTok fue 
sustituido por la terraza o el balcón, 

la tienda. El apagón del 28 de abril 
de 2025 nos hizo darnos cuenta de 
que el sistema sobre el que opera la 
vida moderna no es infalible. Han 
surgido muchas preguntas. ¿Cómo 
de segura es nuestra red eléctrica? 
¿Qué papel juegan las renovables? 
¿Qué hacemos si falla todo? 

EL ORIGEN DEL COLAPSO
Si hay que empezar por el principio, 
el 28 de abril, a las 12:33 del medio-
día, el sistema eléctrico peninsu-
lar ibérico colapsó. En cuestión de 
segundos, más de 15 gigavatios de 
capacidad —el equivalente al 60% 
de la demanda nacional en ese mo-
mento— desaparecieron de la red. 
Lo que parecía una incidencia lo-

D las conversaciones de WhatsApp por 
charlas con los amigos, los vecinos, 
y, en una imagen que evoca a otros 
tiempos, hasta los transeúntes que 
pasaban por la calle iban con una 
radio en el hombro. 

Lo digital dio paso a lo analógico 
y la incertidumbre llenó los super-
mercados de compradores desespe-
rados. Al principio parecían tranqui-
los, luego empezaron a arrasar con 
el papel higiénico, las garrafas de 
agua, las latas de alubias y el cocido 
de bote. Las tiendas de barrio se 
vieron desbordadas por gente apa-
rentemente tranquila a la búsqueda 
de la última batería portátil cargada 
con energía solar, el último paquete 
de pilas o la radio más cara de toda 

apagónEl 28 de abril, 
lo digital dio paso 
a lo analógico y la 
incertidumbre llenó 
los supermercados 
de compradores 
desesperados. 
En la imagen, 
el skyline de Madrid 
al anochecer el 
día del apagón.

G
ab

y 
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calizada se convirtió en el mayor 
apagón sufrido por España y Por-
tugal en su historia reciente. Las 
consecuencias se extendieron a lo 
largo de todo el día: estaciones sin 
suministro, transportes paralizados, 
telecomunicaciones interrumpidas 
y millones de personas sin luz ni 
información durante horas. 

El incidente desencadenó de in-
mediato un operativo de emergen-
cia a todos los niveles. El Gobierno 
activó un gabinete de crisis en la 
sede de Red Eléctrica de España 
(REE), con la participación directa 
del presidente Pedro Sánchez y va-
rios ministros. Aunque el restable-
cimiento fue relativamente rápido 
—la mayoría de zonas recuperaron 

el suministro esa misma tarde—, 
las autoridades tardaron poco en 
reconocer la magnitud y gravedad 
del suceso. La vicepresidenta ter-
cera y ministra para la Transición 
Ecológica y el Reto Demográfico, 
Sara Aagesen, reveló un dato clave: 
el sistema había sufrido tres per-
turbaciones en cadena, la última de 
ellas producida apenas 19 segundos 
antes del colapso total.

La causa inicial fue una pérdida 
repentina de generación, probable-
mente en el suroeste peninsular, que 
desestabilizó la frecuencia de la red, 
según Red Eléctrica. El sistema, ya 
tensionado por una elevada propor-
ción de energías renovables y una 
generación térmica baja, no logró 
absorber el impacto. Lo que siguió 
fue una desconexión en cascada: 
múltiples instalaciones —tanto de 
generación como de distribución— 

El relato social 
del apagón se 
convirtió en 
una suerte de 
espejo colectivo: 
¿hasta qué 
punto estamos 
preparados para 
vivir sin la red 
energética que 
lo sostiene todo?

apagón

El informe sobre las 
causas del apagón se 
presentará en un trimestre
La vicepresidenta tercera y ministra para la 
Transición Ecológica y el Reto Demográfico, 
Sara Aagesen, aclaró que el Gobierno tiene un 
plazo de tres meses para remitir a la Comisión 
Europea un primer informe sobre el apagón, 
aunque aseguró que su voluntad es hacerlo an-
tes. “Seguimos avanzando”, destacó Aagesen.

En todo caso, en relación al posible origen  
del apagón en las renovables, la ministra de-
fendió que “hacer causa sobre una tecnología 
no tiene sentido y es simplista”. 

“Es un sistema muy complejo”, añadió Aa-
gesen, quien señaló que “hay que identificar la 
causa-efecto, por qué no se pudo aislar y por 
qué los cortafuegos no pudieron actuar ante 
esa concatenación de efectos”, informa Servi-
media. A este respecto, indicó que “España ha 
tenido muchos días con más peso de las reno-
vables con el sistema en pleno funcionamien-
to”. “Ahí no está la causalidad”, zanjó la titular 
de Transición Ecológica y el Reto Demográfico.
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se autoaislaron para protegerse del 
desequilibrio, agravando aún más la 
situación. “Hoy en día se monitoriza 
todo”, explica José María González, 
director general de APPA Renova-
bles, “así que casi seguro que vamos 
a saber exactamente lo que sucedió”. 
El problema es procesar esa can-
tidad ingente de datos que ahora 
está en manos de los investigado-
res. “Donde sí hay cierta certeza es 
que no ha sido solo un episodio, y 
que probablemente haya sido un 
problema de sobretensión de la red. 
Seguramente haya sido un efecto 
cascada, un fallo ha llevado a otro 
y a otro y a otro. La probabilidad de 
que sucedan todos a la vez es bajísi-
ma, una cosa que pasa una vez cada 
50 años. Y ha pasado justo ahora”. 

Los datos preliminares indican 
que en los minutos anteriores al apa-
gón, la solar fotovoltaica aportaba 
cerca del 60% del mix energético es-
pañol. Las fuentes térmicas conven-

En los minutos previos al apagón, la solar 
fotovoltaica aportaba cerca del 60% del mix 

energético. Las térmicas convencionales —nuclear 
y gas— estaban por debajo de su media habitual

EN PORTADA

cionales —nuclear y gas— estaban 
por debajo de su media habitual. La 
alta dependencia de energías sin 
inercia mecánica —como la solar 
y la eólica— dejó al sistema sin el 
colchón de estabilidad necesario 
para amortiguar la pérdida súbita 
de potencia. La situación, además, 
estuvo marcada por la dificultad 
para recibir apoyo externo. España 
apenas cuenta con un 2% de inter-
conexión eléctrica con Europa con-
tinental, una cifra muy por debajo 
del objetivo del 10% fijado por la 
UE para 2020 y del 15% proyectado 
para el año 2030. 

ISLA ENERGÉTICA
Esta escasa conectividad refuerza 
la condición de “isla energética” 
de la península ibérica y limita las 
opciones de respaldo en momentos 
críticos. La investigación oficial so-
bre las causas del apagón está aún 
en curso. El Gobierno estima que 

El mantenimiento de las 
centrales nucleares genera 
división política. Mientras 
el presidente del Gobierno, 
Pedro Sánchez, mantiene 

el calendario para su cierre
y pide desconfiar “de quienes 

dicen que el apagón va 
de renovables o nucleares”, 
el presidente del PP, Alberto 
Núñez Feijóo, defiende su 
mantenimiento y afirma 

que el modelo energético 
del Gobierno de coalición 

“ha fallado” y tuvo que 
“mendigar” en el apagón

 la energía nuclear 
de Francia que tanto 
rechaza La Moncloa.
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Numerosas entidades sociales 
reclaman activar protocolos para 
atender las necesidades específi-
cas de las personas vulnerables, 
mayores o con discapacidad ante 
situaciones de emergencia y de 
riesgo humanitario, como las vi-
vidas en España en los últimos 
tiempos por el gran apagón, la 
pandemia, la erupción del volcán de 
La Palma, la dana de Valencia o la 
borrasca Filomena. En este sentido, 
la directora técnica de Relaciones 
Internacionales del Grupo Social 
ONCE y miembro del Comité sobre 
Derechos de las Personas con Dis-
capacidad de la ONU, Natalia Guala 
Beathyate, subrayó la necesidad 
de “trabajar en la prevención, para 
que no tengamos que lamentar no 
haber tenido la información o los 
protocolos activos para atender 
estas situaciones de emergencia”, 
las cuales “además de impactar 
desproporcionadamente en las per-
sonas con discapacidad también 

muchas veces generan situaciones 
de discapacidad sobrevenida”.

Por su parte, la Confederación de 
Personas con Discapacidad Física 
(Cocemfe), a raíz del apagón vivido 
a escala nacional el 28 de abril, 
subrayó la urgencia de “avanzar” en 
la atención a personas electrode-
pendientes mediante el estableci-
miento de un protocolo “específico” 
que “garantice” su “integridad” 
durante situaciones “críticas” y 
“evite” episodios como el falleci-
miento de una mujer de 46 años en 
Alzira (Valencia), conectada a un 
aparato de oxígeno, a causa de la 
caída de la red eléctrica.  “En estos 
casos, se necesita un aparato que 
realiza funciones vitales como los 
respiradores o las máquinas de 
diálisis peritoneal o hemodiálisis 
domiciliarias. También se incluirían 
en esta categoría a las personas 
usuarias de silla de ruedas eléctri-
cas en función de la imposibilidad 
de acceso a baterías o la duración 

de la emergencia, cuestiones que 
pueden impedir su movilidad”, des-
tacó Cocemfe CV a través de un co-
municado. También la Plataforma 
de Mayores y Pensionistas (PMP) 
instó a una revisión exhaustiva de 
estos incidentes y a la creación de 
protocolos en los que se incorporen 
sus necesidades con el objetivo de 
garantizar el derecho a que todas 
las personas mayores y con disca-
pacidad reciban la atención debida 
en casos de emergencia.

Por su parte, Cruz Roja Española 
y Fundación Carrefour asistieron 
durante el apagón a más de 6.000 
personas, dentro del Dispositivo 
de Respuesta Inmediata en 
Situaciones de Emergencia, que 
tenían necesidades básicas de 
alimentación en las comunidades 
autónomas de Cataluña, Andalucía, 
Comunidad Valenciana, Castilla y 
León, y Castilla-La Mancha.

Servimedia / R. O./ S. García / B. Lázaro

Reclaman protocolos para atender las necesidades 
específicas de las personas vulnerables ante catástrofes



14
EN PORTADA

necesitará entre tres y seis meses 
para completar el análisis de más de 
750 millones de datos recopilados 
durante la crisis. 

EFECTO DOMINÓ
Aunque se mantuvo abierta la hi-
pótesis de un ciberataque, la mi-
nistra Aagesen lo descartó en el 
Congreso el pasado 15 de mayo, 
cuando admitió que “no se han 
hallado indicios de que se haya 
producido” y pidió tiempo para 
poder investigar las causas de este 
incidente. “No vamos a dejar que 
las prisas nos alejen de verdad”, 
aseguró la vicepresidenta.

Lo que ha quedado claro es que 
el fallo no fue puntual ni aislado. 
“Estamos ante una concatenación 
de incidencias que no pudieron 
ser contenidas”, explicó Aagesen. 

En otras palabras: el sistema falló 
por varios sitios a la vez, en un efec-
to dominó que pone en cuestión no 
solo la robustez técnica de la red, 
sino también su diseño operativo y 
su capacidad de anticipación. 

EL DILEMA ESPAÑOL
El reto tampoco es sencillo: La red 
eléctrica española es una de las más 
extensas de Europa, cuenta con más 
de 45.000 kilómetros de líneas de 
alta tensión, más de 700 subestacio-
nes y cerca de 6.000 posiciones que 
permiten el transporte de electrici-
dad desde los puntos de generación 
hasta los de consumo. Este entrama-
do se controla desde el Centro de 
Control Eléctrico (Cecoel), situado 
en Madrid, donde se supervisan en 
tiempo real miles de variables del 
sistema. En cada instante, se proce-
san unos 240.000 datos que permiten 
equilibrar generación y demanda, 
detectar incidentes y garantizar 
que la red opere con seguridad y 
estabilidad. 

El apagón del 28 de abril no solo 
dejó sin suministro eléctrico a mi-
llones de personas. Reavivó también 
una discusión técnica, política y 

El polémico kit 
de supervivencia
La Unión Europea contempla la necesidad de recomendar 
que cada hogar disponga de un kit básico de supervivencia 
capaz de sostener la vida cotidiana durante al menos 72 horas 
sin suministros esenciales. Algunos países han trasladado 
recomendaciones específicas a la población: 

Radio a pilas

Baterías 
de repuesto

Dinero 
en efectivo

Alimentos no 
perecederos

Linternas

Cocina portátil

Medicamentos

Botiquín de 
primeros auxilios

ren
ovables

Cinco litros de agua 
por persona
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La península 
ibérica es, 
en términos 
técnicos, una 
isla energética: 
solo el 2% de su 
capacidad está 
conectada con 
países vecinos

estratégica que llevaba tiempo lar-
vada: ¿es el sistema eléctrico espa-
ñol lo suficientemente robusto para 
soportar un futuro dominado por 
las energías renovables?

APAGÓN NUCLEAR
Ese día, según datos del operador 
del sistema, la Red Eléctrica de Es-
paña (REE), el 78% de la generación 
provenía de fuentes renovables, es-
pecialmente la solar. Las tecnologías 
solares, a diferencia de la nuclear 
o la térmica, no aportan inercia al 
sistema. Es decir, no giran turbinas 
pesadas que puedan amortiguar una 
caída súbita de frecuencia. Cuando 
algo falla, no hay energía cinética 
acumulada que suavice el golpe. La 
nuclear, por el contrario, sí aporta 
esa estabilidad. Pero en el momento 
del apagón, solo cuatro de los siete 
reactores activos estaban en funcio-
namiento. Algunos, simplemente, 
no podían competir en precio con 

la producción solar y habían sido 
apartados del sistema. Algunos 
expertos afirman que operaban a 
medio gas, mientras estábamos en 
una primavera récord de generación 
de energía renovable. El Gobierno 
mantiene su hoja de ruta: el cierre 

progresivo de las centrales nucleares 
entre 2027 y 2035. El presidente del 
Gobierno, Pedro Sánchez, subrayó 
que “a día de hoy, no hay ninguna 
evidencia empírica de que el inciden-
te fuese provocado por un exceso de 
renovables o una falta de centrales 
nucleares”, y defendió que el Eje-
cutivo apoya las “energías limpias, 
no por ideología, porque sabe que 
el futuro energético de España o es 
verde o no será”, apuntó para reite-
rar que “las renovables no son solo 
el futuro, son nuestra única y mejor 
opción; la única manera de reindus-
trializar España”.

Sin embargo, voces del sector, co-
mo José Bogas, consejero delegado 
de Endesa, han advertido de que 
podría ser “imprudente” prescindir 
de una fuente “de cero emisiones, 
segura y competitiva”, como la nu-
clear, cuando aún no existe una red 
totalmente adaptada al nuevo para-
digma, según el testimonio recogido 
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La CNMC no contempla un 
exceso de energía renovable 
como causa del apagón
La presidenta de la Comisión Nacional de Mercados y la Competencia 
(CNMC), Cani Fernández, aseguró en el Congreso que “no parece que la 
causa” del apagón eléctrico del pasado 28 de abril fuera un exceso de 
energía renovable, informa Servimedia.

Durante su comparecencia en la Comisión de Economía para informar, 
a petición de PP y Vox, sobre la actuación de la CNMC tras el apagón, 
Fernández señaló que por lo que ha investigado su organismo hasta ahora, 
los “mixes” de renovables registrados en esa jornada “no son distintos de 
los de muchos otros días en los que no se producen incidentes, y había 
cuatro centrales nucleares (funcionando ese día), no una”. “No parece que 
el mix sea la causa, pero lo seguimos investigando”, subrayó.

En su intervención, la presidenta de la CNMC afirmó que “a día de hoy 
no se sabe” la causa del incidente, y Competencia no va a hacer un pro-
nunciamiento sobre ello hasta que no tenga concluida una investigación 
“sólida”. Aunque en un principio no se descartó que pudiera haberse tratado 
de un ciberataque, esta posibilidad fue posteriormente descartada en el 
Congreso de los Diputados por la vicepresidenta tercera y ministra para 
la Transición Ecológica y el Reto Demográfico, Sara Aagesen. 

A juicio de Fernández, “el riesgo cero” de que se produzcan este tipo 
de siniestros “no existe”, y las medidas de inversión para acercarse lo 
más posible van ligadas a una inversión que siempre hay que calibrar 
en función del “alto calado” de desembolso económico que representan.

Fernández negó que la CNMC recibiera “aviso” de Red Eléctrica en 
2020 de que se podían producir estas deficiencias porque la red no fun-
cionaba adecuadamente, como sugirió el portavoz del PP, Miguel Ángel 
Paniagua tras informaciones publicadas estos días. Además, explicó que 
ya han comenzado a recabar información a todas las partes implicadas 
y participan en distintos grupos de trabajo creados, pero aclaró que la 
CNMC hará su propia investigación independiente, e incoará expedientes 
sancionadores si lo creen oportuno. Además, explicó que el régimen san-
cionador de su entidad prevé en este caso multas de “hasta 60 millones 
de euros” por potenciales infracciones graves o muy graves que pudieran 
derivarse del apagón.

Juan Ramírez

por Argus, una empresa especializa-
da en mercados internacionales de 
energía. Bogas defiende la necesidad 
de prorrogar el calendario de cierre 
de las nucleares y de incrementar la 
inversión en la red, “sea cual sea” el 
resultado de la investigación sobre 
la causa del apagón eléctrico. “No 
es una cuestión de la nuclear con-
tra las renovables”, afirmó, aunque 
defiende que la atómica será clave 
para “proveer la seguridad del sumi-
nistro en los próximos años”, informa 
Servimedia. 

Aun así, la energía nuclear tam-
poco sirve para compensar la im-
previsibilidad de algunas energías 
renovables. Ese tipo de generación 
“necesita complementos flexibles 
con capacidad de respuesta rápida”, 
aseguran desde Greenpeace: alma-
cenamiento (baterías, hidráulico o 
térmica renovable) y capacidad de 
respuesta a la demanda. La energía 
nuclear no puede proporcionar eso, y 
encima es más cara. “A la hora de re-
poner el servicio, se ha comprobado 
que las centrales nucleares no sirven 
para ello, pero sí las hidroeléctricas 
y las de gas”, aseguran desde la or-
ganización ecologista. 

AISLAMIENTO IBÉRICO
La falta de interconexión con Eu-
ropa agrava el problema. España 
es, en términos técnicos, una isla 
energética. Solo el 2% de su capa-
cidad está conectada con países 
vecinos, una cifra muy por debajo 

Sigue en la página 18
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del 10% mínimo que exigía Bruselas 
para 2020. El informe Panorama 2025, 
elaborado por el Instituto Español de 
Estudios Estratégicos (IEEE), seña-
la esta escasa integración como un 
“riesgo estructural” para la seguri-
dad energética nacional. 

En el momento crítico, Francia 
llegó a desconectarse de la red 
española para proteger su propio 
sistema. Fue, paradójicamente, esa 
debilidad lo que evitó que el fallo se 
propagara hacia el resto de Europa. 
La península ibérica se apagó sola, 
sin arrastrar a nadie más. Desde Bru-
selas y desde el propio Ejecutivo se 
insiste en la necesidad de reforzar las 
infraestructuras de interconexión, 
con nuevos proyectos en marcha 
para alcanzar los 8 GW en capaci-
dad transfronteriza en los próximos 
años. Pero la solución técnica no 
llegará mañana. 

SOMOS VULNERABLES
La escena se repitió en distintos 
barrios de España durante las pri-
meras horas del apagón: personas 
alrededor de un coche con la radio 
encendida, vecinos compartien-
do velas o linternas, largas colas 
en tiendas de barrio donde aún 
quedaban pilas, cargadores sola-
res o transistores. La desconexión 
súbita hizo evidente algo que en 
el siglo XXI cuesta asumir: somos 
vulnerables. 

En su estrategia de preparación 
ante emergencias, la Unión Euro-
pea ya contempla la necesidad de 
que cada hogar disponga de un kit 
básico de supervivencia capaz de 
sostener la vida cotidiana durante 
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to modo, un simulacro inesperado. 
Mostró la importancia de tener ac-
ceso a información sin depender de 
una red digital que puede caer en 
segundos. En ese contexto, la radio 
—analógica, unidireccional, autóno-
ma— se reveló como un salvavidas 
tecnológico.

Las autoridades españolas, aun-
que piden calma, han comenzado 
a reforzar sus recomendaciones. El 
sistema ES-Alert, por ejemplo, per-
mite enviar alertas masivas a móviles 
en caso de emergencia. Pero como 
reconoce el propio Gobierno, man-
tener las telecomunicaciones activas 
depende, antes que nada, de que no 
se apague la electricidad. Y cuando 
eso ocurre, lo único que queda es 
estar preparados.

RADIO VERSUS MÓVIL
Las primeras horas del gran apagón 
ibérico fueron de desconcierto. La 
mayoría pensó que era una avería 
puntual, una incidencia local. Pe-
ro pronto quedó claro que la luz no 
volvía, que el móvil no tenía señal, 
que tampoco funcionaban los ca-
jeros, el metro o el agua caliente. El 
país entero se había apagado. Martín 
Piqueras, profesor de OBS Business 
School y experto de Gartner, explica 
que la señal de los móviles dejó de 
funcionar porque muchas de las an-
tenas no tenían baterías suplentes. 
“Y las que tienen, aguantaron muy 
poco”, asegura. 

“La radio funcionaba porque sus 
señales no se saturan, por mucha 
gente que haya sintonizada. Ade-
más, no necesitan tantas antenas 
como las que son necesarias para 

Surgen muchas preguntas. ¿Cómo de segura 
es nuestra red eléctrica? ¿Qué papel juegan 
las renovables? ¿Qué hacemos si falla todo?

al menos 72 horas sin suministros 
esenciales. En esa línea, países como 
Francia o Países Bajos han publicado 
recomendaciones específicas: cinco 
litros de agua por persona, alimentos 
no perecederos, una radio a pilas, 
linternas, baterías de repuesto, una 
cocina portátil, dinero en efectivo, 
medicamentos y botiquín de prime-
ros auxilios.

PREVENCIÓN Y RESILIENCIA
La propuesta del kit de superviven-
cia busca unificar criterios y pre-
parar a la ciudadanía ante posibles 
crisis, ya sean naturales, tecnoló-
gicas o geopolíticas. Como explicó 
recientemente Hadja Lahbib, co-
misaria europea de Igualdad, Pre-
paración y Gestión de Crisis: “Es 
importante que todos los europeos 
tengan un manual básico sobre qué 
hacer cuando suenen las sirenas”. La 
Cruz Roja de Estados Unidos y otras 
agencias como Ready.gov también 
ofrecen guías detalladas para este 
tipo de situaciones, que incluyen 
desde generadores portátiles has-
ta planes familiares de evacuación 
y comunicación. La idea no es fo-
mentar el alarmismo, sino reforzar 
la cultura de la prevención. 

En España, esta cultura apenas 
comienza a calar. Tras el apagón, la 
demanda de radios de emergencia 
y pilas creció un 205%, según datos 
del comparador Idealo. Y mientras 
algunas personas bromeaban en re-
des sociales sobre volver a la Edad 
de Piedra, otras comenzaron a pre-
guntarse por primera vez si estaban 
realmente preparadas para un fallo 
sistémico. El apagón fue, en cier-

Viene de la página 16
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hacer funcionar la red móvil”, ex-
plica. El experto hace un símil para 
entender la diferencia entre ambas 
conectividades: “La radio funciona, 
más o menos, como si hubiera un 
señor con un altavoz en medio de la 
plaza del pueblo, puede haber una 
o miles de personas en la plaza, y 
se va a escuchar igual. La red móvil 
es como si ese señor tuviera que ir 
susurrando al oído de cada persona 
la información, tarda mucho más 
cuando hay mucha gente”. 

DE LA CALMA AL CAOS
El 28 de abril, España y Portugal vi-
vieron los primeros compases de lo 
que algunos expertos definen como 
una crisis estructural. El caos no 
llegó de inmediato. Durante las pri-
meras horas, imperó cierta calma: 
se compartieron velas, se buscaron 
respuestas entre vecinos, las terra-
zas se llenaron de conversaciones 
y guitarras. Parecía que la sociedad 
podía sostenerse sin electricidad. 

La línea que separa el orden social 
del colapso puede quebrarse en tan 
solo 72 horas sin suministro eléctri-
co. Según estudios de la Cruz Roja 
estadounidense o analistas como 
el ingeniero John Kappenman, se 

La industria española paga la ener-
gía tres veces más cara que en 
Francia y dos veces más cara que 
en Alemania, precisó el presidente 
de Bild to Zero, Joaquín Corona-
do, con datos de la Asociación de 
Empresas de Gran Consumo de 
Energías (Aege), según los cuales la 
industria electrointensiva hispana 
abona de media 58,23 euros mien-
tras que la gala paga 23,29 y la ger-
mana 43,29; informa Servimedia. 

Coronado comparó las estrate-
gias energéticas de China —com-
bina energía solar, eólica y nuclear 
de bajo costo con carbón— y EEUU 
—gas barato sin restricciones am-
biental— con la estrategia europea, 
que busca una transición profunda 
hacia renovables, electrificación e 
hidrógeno, con el objetivo de eli-
minar los combustibles fósiles y 
alcanzar la neutralidad climática. 
“Su estrategia es ambiciosa, pero 

enfrenta el desafío de garantizar 
energía limpia, segura y asequible 
sin comprometer su autonomía ni 
su industria”, destacó.

Por su parte, el ministro de Eco-
nomía, Comercio y Empresa, Carlos 
Cuerpo, afirmó que el apagón eléc-
trico generalizado en la península 
Ibérica puede haber provocado “al-
gún impacto aislado” en la industria, 
pero añade que “a nivel general” fue 
“muy poco significativo”.

La industria española paga la energía tres veces 
más cara que Francia y dos más que Alemania
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El apagón invita a reflexionar  
sobre cómo es la vida cotidiana 

de millones de personas 
en el mundo que carecen de algo 

tan básico como la electricidad

detalla una progresión: tras el des-
concierto, llega el miedo; después, 
la necesidad. Fallan los generadores 
de los hospitales, se detiene el trans-
porte, se interrumpe la cadena de 
suministro de alimentos y medica-
mentos. A las 24 horas, comienzan las 
evacuaciones. A las 48, los saqueos. 
A las 72, la ley marcial. 

PRUEBA DE EMPATÍA
Aunque este no fue el caso del apa-
gón de abril —la electricidad volvió 
antes de que se desatara un caos 
mayor—, el evento sirvió de adver-
tencia. Al principio, la gente estaba 
desconcertada, no estaba muy clara 
la extensión del apagón ni la grave-
dad del mismo. Era fácil pensar que 
la electricidad no tardaría en volver. 
Luego, antes de las primeras infor-
maciones oficiales y de constatar 
que la electricidad no volvería en los 
próximos 10 o 15 minutos, muchos 
cayeron en el nerviosismo y el páni-
co. La situación recordaba a los pri-
meros días del confinamiento por la 
pandemia del covid. Supermercados 
cerrados, tiendas de alimentación de 
barrio arrasadas, y alguna pelea en 
algunas cadenas de supermercados 
que tenían sus propios generadores 

de seguridad y seguía operativos. 
Después llegaron las primeras inter-
venciones en la radio del presidente 
del Gobierno y de expertos de Red 
Eléctrica: tardarían unas diez horas 
en restaurar el sistema. Eso decían 
las fuentes oficiales, pero era fácil 
dejarse llevarse por las especulacio-
nes de que aquello duraría mucho 
más. No fue así, y muchos se des-
cubrieron a las 10 de la noche con la 
casa llena de latas de comida y papel 
higiénico suficiente para sobrevivir 
a un colapso que no se materializó. 

Fue una mirada fugaz a una fragi-
lidad que normalmente permanece 
oculta tras la rutina. El relato social 
del apagón se convirtió en una suerte 
de espejo colectivo: hasta qué punto 
estamos preparados para vivir sin la 
red que lo sostiene todo. Los sociólo-

gos señalan que, en ausencia de co-
municación y control institucional, 
las sociedades tienden a organizarse 
de forma espontánea, pero también 
a fracturarse si la incertidumbre se 
prolonga. Las zonas rurales, con po-
zos y huertos, resisten mejor. Las 
grandes urbes, con alta densidad de 
población y dependencia tecnológi-
ca, son más vulnerables. 

El apagón fue también una prueba 
de empatía. Como escribió Greenpea-
ce en su balance del suceso, fue un 
amargo recordatorio del dolor ajeno: 
“Quizá merezca la pena dedicar un 
instante a reflexionar sobre cómo 
es la vida cotidiana de millones de 
personas cuando les arrebatan algo 
tan básico como la electricidad. Pa-
ra gran parte de la humanidad, ese 
lunes es la vida entera”. •

en
ergía
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Cercas considera que “hay una parte del mundo que avanza en una dirección 
opuesta a las ideas de Francisco” e identifica como antagonista a la corriente 
reaccionaria liderada por figuras hoy dominantes como Donald Trump, Javier 
Milei o Elon Musk, además del sector eclesiástico más ultraconservador que 
no comparte las reformas del papa argentino. En su opinión, “los detracto-
res de Francisco son muchos y muy poderosos, y desde luego sueñan con 
darle un giro a la Iglesia”, aunque pronostica que “no será fácil”. El escritor 
describe sus conversaciones con Bergoglio y su viaje con él a Mongolia en 
su último libro: El loco de Dios en el fin del Mundo (editorial Random House).

Rafael Olea

ESCRITOR Y MIEMBRO DE LA REAL ACADEMIA ESPAÑOLA

JAVIER CERCAS

Soy totalmente 
ateo y, como 

el papa Francisco, 
soy anticlerical
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Cercas describe 
en su último libro 
el viaje a Mongolia 
que realizó junto al 
papa Francisco I.
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avier Cercas (Ibahernando, 
Cáceres, 1962) sostiene que 
“lleva especulándose desde 
hace mucho tiempo sobre el 
futuro que tomará la Iglesia 
tras el fallecimiento del pa-
pa Bergoglio”, y pronostica 
que “no va a ser fácil que el 
próximo papa deshaga lo que 
ha hecho Francisco, puesto 
que los cambios que ha impri-
mido a la Iglesia son profun-
dos”. Además, anuncia que,  
aunque “los detractores de 
Francisco son muchos y muy 
poderosos, y desde luego 
sueñan con darle un cambio 
a la iglesia”, es “difícil” que 
pueda “producirse una re-
volución” tras el pontificado 
del papa argentino. 

Sin embargo, reconoce que 
“hay una parte del mundo 
que está girando en una di-
rección contraria a las ideas 
de Francisco”, abanderadas 
por líderes como Donald 
Trump, Elon Musk o Javier 
Milei, quien tuvo algún fuer-
te desencuentro con el papa 
Francisco, así como por parte 
del sector más ultraconser-
vador de la Iglesia católica.

Sin embargo, Cercas resalta 
un hecho que, en principio, 
garantiza la continuidad del 
legado de Bergoglio, como 

es que este nombrara a cerca 
del 80% de los cardenales con 
capacidad de elección de su 
sustituto. “Y los ha elegido 
para que continúen la línea 
que él ha iniciado”, precisa. 

Además, describe a Jorge 
Mario Bergoglio como “un 
hombre de mucho poder, 
con dotes de mando que a 
veces se confunden con el 
autoritarismo”, el cual “tenía 
una idea muy clara de lo que 
debía ser la Iglesia”, y resal-
ta el fuerte compromiso del 
pontífice argentino a favor 
de las personas más vulne-
rables. No obstante, advierte 
que Francisco solo aplicó sus 
reformas “hasta donde pudo”. 

El escritor y académico de 
la Real Academia argumenta 
que, aunque “el papa pueda, 
en teoría, tomar las decisio-
nes, en la práctica no era 
muy conveniente”, puesto 
que conocía “para qué está 
preparada la Iglesia y para 
qué no”. Es decir, mantiene 
la certeza de que Bergoglio 
tuvo la intención de haber 
impulsado más reformas en el 
seno de la Iglesia, pero echó 
el freno  al entender que  la 
Iglesia católica todavía no 
estaba lo suficientemente 
preparada para asumirlas.

Javier Cercas también 
desvela “los dos problemas 

que Francisco consideraba 
más importantes dentro de 
la Iglesia: el clericalismo y 
el constantinismo”. 

“PAPA ANTICLERICAL”
Cercas describe a Bergoglio 
como “un papa anticlerical”, 
pues consideraba que “el cle-
ricalismo era el cáncer de la 
Iglesia y mataba la autenti-
cidad del cristianismo”, al 
convertir la Iglesia en una 
estructura de poder en la que 
la institución se situaba por 
encima del servicio de ayuda 
a los débiles. 

Además, subraya que 
Francisco consideraba que 
el constantinismo (en refe-

rencia  a la unión de Esta-
do-Iglesia que toma nombre 
del emperador romano que la 
emprendió) era el segundo 
de los grandes errores que 
marcaron la trayectoria de la 
Iglesia, tras el clericalismo, 
al constituir una “traición” 
al espíritu original del cris-
tianismo, al pasar de ser una 
comunidad pobre y libre de 
fieles, a ser un instrumento 
de poder y vinculado a las 
estructuras de los estados.

Cercas precisa que com-
parte con Francisco que “el 
cristianismo no puede estar 
en el poder, es una religión 
subversiva, ya que cuando 

“Todos venimos de Jerusalén y 
de Atenas, de Cristo y de Sócrates”

J



la religión se une al poder, 
se produce una catástrofe”. 
Ante ese constantinismo, y 
esa Iglesia a favor de los po-
derosos, el escritor reivindi-
ca la figura de Jesús, al que 
describe, “sin ninguna duda”, 
como “un revolucionario”, y 
pone como ejemplo su acción 
ante los débiles, ante el poder 
y también, ante los mercade-
res del Templo de Jerusalén.

“El cristianismo es una 
rebelión contra la muerte,
y hay que estar un poco loco, 
o mucho, para creer esto”
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VISIÓN MISIONERA
En la visión de Francisco, se-
gún el escritor, primaba el 
compromiso “a favor de los 
pobres, alejado del poder, y 
la periferia”. De hecho, aña-
de que fue “un hombre en 
permanente pelea consigo 
mismo, perfectamente cons-
ciente de sus propias flaque-
zas”, pero del que destaca “su 
visión misionera de la Iglesia 

y su disposición a dialogar 
con quienes no son cristia-
nos, incluidos los ateos”.

Esto motivó que Francisco 
tuviera “una visión misionera 
de la Iglesia y una idea muy 
clara de cómo debía ser”. En 
la visión de Bergoglio sobre 
quién es un verdadero cris-
tiano, “para él era el misio-
nero que se va a ayudar a 
los pobres y los reprimidos 
en la otra parte del mundo”, 
opina. De hecho, el escritor 
incide en que el papa “quiso 
ser misionero en su juventud, 
algo que le impidió su mala 
salud, pues ya de joven le 
habían quitado un trozo de 
pulmón”, algo que derivaría 
en los problemas pulmonares 
que con el tiempo minaron su 
delicada salud. 
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Javier Cercas conversa
 con el papa Francisco 

(Buenos Aires, 1936; Roma, 
2025) en un avión durante

el viaje a Mongolia.
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AL FIN DEL MUNDO
Javier Cercas se considera 
“un escritor que hace mu-
cho tiempo cambió la fe por 
la razón y la literatura. Soy 
totalmente ateo y, como el 
papa Francisco, soy anticle-
rical”, y así lo testificó al re-
presentante del Vaticano que 
acudió a Turín para ofrecerle 
una sorprendente invitación 
“a la que ningún escritor pue-
de negarse”: abrirle las puer-
tas del Vaticano, permitirle 
dialogar abiertamente con el 
papa e, incluso, acompañarlo  
a un viaje al Lejano Oriente, a 
Mongolia, un país excomunis-
ta y de tradición budista que 
cuenta con menos de 1.000 
católicos censados. De esa ex-
periencia y de las conversa-
ciones con el pontífice surgió 
su última obra: El loco de Dios 

en el fin del Mundo (editorial 
Random House). El escritor 
afirma que tanto el papa como 
todos los miembros del Vati-
cano le permitieron “escribir 
con absoluta libertad de todo 
lo que quisiera”, destacando 
que era la primera vez que se 
abrían las puertas de la Santa 
Sede a un escritor y ateo.

LOCO DE DIOS
Cercas explica que la prime-
ra parte del título (El loco de 
Dios) “obviamente es referen-
te al papa Francisco, que ha 
sido el primero en muchos 
sentidos: el primer papa 
latinoamericano, el primer 
jesuita o el primero que se 
llama Francisco, obviamente 
por Francisco de Asis que se 
hacía llamar de esa manera 
—el loco de Dios—”. 

La segunda, (en el fin del 
mundo) es un referente a 
ese viaje al Lejano Oriente 
y porque “el papa también 
vino desde el fin del mundo”, 
como afirmó el propio Bergo-
glio a la multitud congregada 
en San Pedro tras su elección 
como papa en 2013. “Como 
ustedes saben, el deber del 
cónclave es elegir un papa 
y parece que mis hermanos 
cardenales han ido a encon-
trarlo casi al fin del mundo”, 
afirmó el pontífice. 

Javier Cercas recuerda 
con cierto humor que aque-
llas primeras palabras de 
Bergoglio como papa dieron 
lugar al que considera “el 
mejor titular de la historia 
del periodismo”, cuando 
“al día siguiente un diario 
gratuito colombiano tituló 

Ecto in comnis vent volupta 
tatquis aut mod mi, cum 
eliquam quo elleseceaturt.
Evel inihi licab int faccum 
volorum, sin porum 
voloriae re possunt.

Francisco creía
“que el cristianismo 
no puede estar 
en el poder, 
ya que cuando 
la religión se 
une al poder, 
se produce 
una catástrofe”
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León XIV, el nuevo papa 
americano, es misionero, 
agustino y habla español

La biografía del cardenal Robert Prevost 
quedó señalada para la historia este 8 de 
mayo de 2025 al ser elegido como el papa 
267 de la Iglesia católica, tras el falleci-
miento de Francisco. Es el segundo papa 
consecutivo de origen americano, además 
de agustino y con un marcado carácter 
misionero, experiencia por la que también 
habla español. León XIV tiene 69 años y es 
de origen norteamericano. Nació el 14 de 
septiembre (festividad católica de la Santa 
Cruz) de 1955 en Chicago (Illinois, Estados 
Unidos), informa Servimedia.

El 6 de febrero de 2025, Francisco lo 
promovió a la Orden de los Obispos, asig-
nándole el Título de la Iglesia Suburbicaria 
de Albano. Fue una semana antes de que 
el papa Bergoglio fuera ingresado durante 
38 días en el Policlínico Gemelli de Roma y 
algunas semanas antes de morir durante 
su convalecencia domiciliaria en Santa 
Marta el 21 de abril. Prevost fue creado 
y publicado cardenal por el papa Francis-
co en el Consistorio del 30 de septiembre 
de 2023, en la Diaconía de Santa Mónica. 
Hasta su elección como Papa, ha sido 
miembro de varios dicasterios, entre los 
que destaca el de Evangelización, y también 
ha formado parte de la Pontificia Comisión 
para el Estado de la Ciudad del Vaticano, 
lo que le hace conocedor de la curia. “El 
mal no permanecerá”, aseguró León XIV 
en su primer discurso como papa, y llamó 
a los católicos a “construir puentes con el 
diálogo” para ser “un solo pueblo en paz”.

Almudena Hernández

“Bergoglio tenía una visión 
misionera de la Iglesia. 
Quiso ser misionero”

a toda página lo siguiente: 
Argentino, pero modesto”. 

Cercas, ateo confeso por 
influencia de Nietzsche, tam-
bién refleja en el libro la res-
puesta que le dio el pontífice 
a una promesa que el escritor 
hizo a su madre: “Preguntar al 
papa si ella va a ver a mi padre 
después de la muerte”. “Ese”, 
precisa, “es el enigma central, 
la resurrección de la carne. Sin 
esa creencia no se es Cristia-
no, y lo dice San Pablo”.

VIDA TRAS LA MUERTE
“Lo que dice de verdad el 
cristianismo es que no mo-
rimos. El cristiano se niega a 
morir. Es una rebelión contra 
la muerte. Mi madre, a quién 
creía tan sumisa, no lo era. 
Decía que volvería a ver a mi 
padre”. Por ello, puntualiza 
que “el cristianismo es una 
rebelión contra la muerte, y 
hay que estar un poco loco, 
o mucho, para creer esto”. 
Además, mantiene que “la 
fe es un superpoder”, como 
demuestra que haya perso-
nas que vayan hasta el fin del 
mundo para ayudar a las per-
sonas más vulnerables. “Para 
creer en lo que cree un cris-
tiano, hay que estar un poco 

loco, y no lo digo yo, lo dice 
el papa Francisco”, afirma. 
Cercas recuerda que creció 
en una familia católica y, 
pese a su  ateísmo, valora 
la influencia del mensaje de 
Jesús: “Todos somos cris-
tianos en alguna que otra 
medida. Todos venismos de 
Jerusalén y de Atenas, de 
Cristo y de Sócrates”.  

El academico puntualiza 
que cuando Friedrich Niet-
zsche escribió que “un loco 
sale a la calle con un farol 
encendido gritando Dios ha 
muerto, Dios ha muerto... y 
nosotros lo hemos matado. 
La gente olvida que el loco 
está desolado, porque si Dios 
no existe, todo está permi-
tido. Si no existe, como dice 
Iván en Los hermanos Kara-
mázov ̀ [obra de Dostoievski] 
la base de nuestra civiliza-
ción ha dejado de existir. To-
do está perdido”. Finalmen-
te, y tras las conversaciones 
con el papa Bergoglio en El 
Vaticano y su convivecia en 
Mongolia, Cercas reconoce 
que “el ateísmo supremacis-
ta, que he practicado toda 
mi vida, se me ha pasado 
un poquito. A lo mejor lo he 
atenuado un poco”.  •
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¿Qué se entiende 
por baja visión?
La baja visión o deficiencia 
visual es la condición visual 
que tiene una persona con 
una reducción importante 
de su visión, que no mejora 
utilizando la adecuada 
corrección en gafas, lentes 
de contacto e incluso 
tratamientos farmacológicos 
o quirúrgicos y que, por ello, 
presenta una incapacidad para 
realizar algunas tareas de la 
vida cotidiana, según la FOBV.

Esta pérdida de visión 
puede deberse a diversos 
factores: una reducción de la 

visión del detalle (agudeza 
visual) o de la visión periférica 
(campo visual), en función 
de la zona de la retina que 
se vea afectada, o por una 
disminución de la visión sin 
afectación del campo visual 
provocada por otras causas.

La baja visión ocasiona una 
serie de limitaciones en las 
funciones visuales que pueden 
variar dependiendo del grado 
de afectación, la evolución de 
cada patología y otros muchos 
factores que intervienen en 
cada uno de los casos.

Un nuevo horizonte de 
esperanza se abre para 
las personas con baja 
visión en España, con 
la reciente constitución 
de la Fundación ONCE 
de Baja Visión (FOBV), 
una entidad pionera 
dedicada a favorecer y 
beneficiar a las 400.000 
personas que en 
España podrían estar 
afectadas por esta 
realidad de baja visión.

Rafael Olea

FUNDACIÓN ONCE 
BAJA VISIÓN 
UNA REALIDAD 
QUE BENEFICIARÁ 
A 400.000 
PERSONAS



SOLIDARIDAD

30

esde su infancia, 
Lucía García tu-
vo problemas de 
visión. “Veo, mal, 
pero algo veo”, 
reconoce esta 
joven. “Tengo 
limitada la agu-

deza visual y problemas de visión 
binocular, pero no lo suficiente gra-
ves como para poder ser afiliada a 
la ONCE”. Ella es una de las cerca 
de 400.000 personas con proble-
mas de baja visión en España que 
podrán beneficiarse y encontrar 
mejoras para su día a día gracias 
a la Fundación ONCE Baja Visión, 
recientemente constituida.

“Me parece que era totalmente ne-
cesaria y que es francamente bien-
venida. Somos muchas las personas 
con muy diferentes problemas de 
visión, más o menos graves, que 
podremos encontrar ayuda, más 
allá de la que nos daba nuestros 
oftalmólogos, así como informa-
ción, herramientas, etc.”, añade esta 
mujer con albinismo y problemas 
de baja visión desde la infancia.

El director general de la ONCE 
y presidente de la FOBV, Ángel 
Sánchez, precisó que esta nueva 
fundación nace “como entidad re-
ferente para colaborar con un am-
plio colectivo de cientos de miles 
de personas que no han recibido, 
ni reciben, la atención adecuada, 
principalmente la información que 
es tan necesaria”.

TECNOLOGÍA PUNTERA
Sánchez considera que la creación 
de la FOBV representa “el primer 
paso de un largo camino con el que 
vamos a conseguir un impacto so-
cial transformador” para favore-
cer a estas personas en todos los 
aspectos de su vida, con especial 
incidencia en “la educación, la 
accesibilidad y, sobre todo, en la 
participación activa en su vida la-
boral y social”. El objetivo es, según 
Sánchez, “seguir eliminando las 

D
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barreras” para que las personas 
con baja visión puedan estar ple-
namente integradas “de manera 
global en nuestra sociedad”.

Para llegar al máximo número de 
personas con baja visión, la Funda-
ción contará con una “tecnología 
puntera, moderna y con los más 
altos niveles de accesibilidad”, aña-
dió Sánchez, que incluirá una pla-
taforma web en la que se muestren 
información y recursos específicos 
para que las personas con baja vi-
sión puedan “mejorar su vida con 
arreglo a sus necesidades”.

La FOBV se ha estructurado al-
rededor de tres áreas principales 
de actuación: atención y aseso-
ramiento (acceso a tecnologías, 
entrenamiento visual, educación, 
empleo…), colaboración con el mo-
vimiento asociativo, y apoyo a la 
investigación.

REQUISITOS
Las personas con baja visión inte-
resadas podrán beneficiarse de los 
recursos, documentación, guías, 
asistencia o entrenamientos visua-
les para mejorar la autonomía que 
pone a disposición la Fundación 
ONCE Baja Visión con el cumpli-
miento únicamente dos requisitos: 
tener una patología visual que cause 
baja visión y disponer de un certifi-
cado de discapacidad, mínimo del 
33 %. El acceso a los servicios podrá 

Las tres grandes 
áreas serán 
atención y 
asesoramiento, 
colaboración 
con el movimiento 
asociativo, y apoyo 
a la investigación

Cinco fundaciones
La ONCE dispone actualmente de cin-

co fundaciones que reflejan su compro-
miso para mejorar la calidad de vida y 
la inclusión de las personas con disca-
pacidad en diversos ámbitos.

- Fundación ONCE para la Coope-
ración e Inclusión Social de Personas 
con Discapacidad. Creada en 1988, su 
objetivo principal es la realización de 
programas de integración laboral, for-
mación y empleo para personas con 
discapacidad, así como promover la 
accesibilidad global, favoreciendo la 
creación de entornos, productos y ser-
vicios para todos. 

- Fundación ONCE del Perro Guía 
(FOPG). Establecida en 1990, se dedica 
a la cría y entrenamiento de perros guía 
para personas ciegas o con discapaci-
dad visual, facilitando su movilidad y 
autonomía. 

- Fundación ONCE para la Solidaridad 
con las Personas Ciegas de América La-
tina (FOAL) Fundada en 1998, su misión 
es promover la solidaridad y cooperación 
con personas ciegas de América Latina, 
mejorando su calidad de vida y oportu-
nidades de inclusión. 

-Fundación ONCE para la Atención de 
Personas con Sordoceguera (FOAPS) 
Creada en 2007, se centra en atender y 
apoyar a personas con sordoceguera, 
facilitando su comunicación y partici-
pación plena en la sociedad. 

- Fundación ONCE Baja Visión. Pro-
porciona apoyo integral a cerca de 
400.000 personas que no cumplen los 
requisitos para ser afiliados a la ONCE, 
pero que aún enfrentan significativas 
dificultades en su vida diaria debido a 
la baja visión. Además, impulsa la in-
vestigación y tecnologías accesibles 
que faciliten la autonomía y la inclusión.

La presentación
de la FOBV 
tuvo lugar en el 
Palacete de los 
Duques de Pas-
trana de Madrid. 
Asistieron, ade-
más del ministro 
de Derechos So-
ciales, Consumo 
y Agenda 2030, 
Pablo Bustinduy; 
el presidente 
del Grupo Social 
ONCE, Miguel 
Carballeda, la 
infanta Elena y 
otras autorida-
des, expertos 
en salud visual o 
de asociaciones 
y entidades.
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realizarse a través de un formulario 
de inscripción en la web ‘www.fun-
daciononcebajavision.es’.

Además, las asociaciones del ám-
bito de la baja visión y las entidades 
de investigación también deberán 
registrarse en el portal web para 
poder sumarse a las colaboraciones 
y acceder a apoyos de todo tipo.

“Este proyecto parte con una 
convicción, y es que la inclusión 
no es un camino fácil ni automáti-
co. Requiere muchos recursos, una 
estrategia clara y, sobre todo, un 
trabajo conjunto de toda la socie-
dad”, afirmó Sánchez. 

Asimismo, reconoció sentirse 
“muy orgulloso de este proyecto 

Una de las personas que podrá 
beneficiarse de las herramien-
tas de ayuda de la Fundación 
ONCE Baja Visión es Marcos 
Cuesta, que en la actualidad 
trabaja como técnico de pre-
vención. Recuerda que cuando 
era estudiante, “algo tan común 
como un libro de texto era una 
herramienta muy complicada”, 
pues nació con lo que define 
“un desafío constante”, como 
es un glaucoma congénito 
bilateral que le hizo tener baja 
visión. Con ironía, reconoció 
durante la presentación de 
la FOBV que esa situación le 
convirtió “en carne de primera 
fila en el colegio”, lo que motivó 
que los profesores nunca le 
perdieran de vista, “pues siem-
pre tenía que estar sentado en 
primera fila para poder ver la 

pizarra y seguir la clase, algo 
que fue imposible en la univer-
sidad porque la distancia con la 
pizarra era mayor”. Argumenta 
que no ver bien no solo le ha 
aportado “cosas negativas, 
sino también positivas, al valo-
rar el impacto, la amabilidad y 
la empatía” de personas que le 
han ayudado y permitido desa-
rrollar “una personalidad más 
empática”. 
La experta en tecnologías 
accesibles de la Universidad 
de La Laguna, Ylenia Barreto, 
valoró las posibilidades que 
ofrece la tecnología, y cómo 
esta contribuye a ayudar a las 
personas con baja visión. Sin 
embargo, advierte que “la bre-
cha digital motiva que muchas 
personas no hayan podido 
acceder a esos avances”. Por 

ello, valora que la FOBV facili-
tará tecnologías accesibles a 
todas las personas con baja 
visión interesadas.

Asimismo, la investigadora 
Carmen Ayuso, directora cien-
tífica del IIS-Fundación Jimé-
nez Díaz, puso en valor que la 
FOBV “ayudará a mejorar la 
calidad de vida” de todas las 
personas con baja visión. Ade-
más, precisó que en España 
casi todos los motivos que la 
originan “se deben a causas 
genéticas o por envejecimien-
to”, ante los cuales hay “mu-
chas expectativas” por parte 
de la medicina. Añade que “la 
ciencia transforma nuestras 
vidas, y si tenemos como obje-
tivo beneficiar o mejorar la ca-
lidad de vida de las personas, 
es una combinación perfecta”.

El gerente de la 
FOBV, Adonay 
Viera, moderó 

un panel de 
expertos en el 
que contaron 

su experiencia 
varios expertos 
y personas con 

baja visión.

MARCOS CUESTA, PERSONA CON BAJA VISIÓN

“Algo tan común como un libro de texto 
era una herramienta muy complicada”
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El ministro de Derechos Sociales, Con-
sumo y Agenda 2030 , Pablo Bustinduy, 
afirmó que “desde el Gobierno de España 
no podemos más que celebrar este paso 
—la creación de la Fundación ONCE Baja 
Visión (FOBV)— y darle todo el apoyo y 
colaboración posible”.

Además, valoró que su creación “salda 
una deuda” con “cientos de miles de per-
sonas”. “Hay una frase en el ámbito de 
los derechos sociales que dice ‘de cada 
necesidad, nace un derecho’, pero desa-
fortunadamente en la vida real no es así. 
Hacer de la justicia, de la inclusión, del 
bienestar… requiere un trabajo una dedi-
cación extrema”, afirmó Bustinduy. 

Por ello, trasladó su “apoyo irrestricto” 
a la FOBV, y agradeció a la ONCE haberla 
creado, pues “responde con hechos a las 
necesidades, no solo con palabras, y em-
puja a las administraciones públicas, a 
los gobiernos, a la sociedad en su conjun-
to a avanzar en una dirección mejor”.  El 
ministro, también subrayó que “en un mo-
mento como el que estamos viviendo, en 
el que se multiplican las razones para el 
desasosiego”, es “particularmente impor-
tante” que España redoble su compromi-
so de “avanzar de manera decidida hacia 
la construcción de un país que garantice 
condiciones de un acceso equitativo a los 

Pablo Bustinduy da
“apoyo irrestricto” 
a la FOBV

que simboliza y contiene toda la 
misión” que la ONCE ha desarrolla-
do a lo largo de sus 86 años de vida 
para explorar nuevos caminos que 
permitan mejorar la vida a aquellos 
que más lo necesitan”.

Por su parte, el presidente del 
Grupo Social ONCE, Miguel Car-
balleda, subrayó durante la pre-
sentación de la FOBV que es “un 
verdadero orgullo” y “otro paso de 
gigante” la creación de la Fundación 
ONCE Baja Visión, que muestra el 
compromiso de la Organización “pa-
ra que la vida de las personas ciegas, 
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deficientes visuales sea un poquito 
mejor”. Por último, valoró que “se 
muestra una vez más la solidaridad 
histórica dela ONCE” y añadió que 
“estamos haciendo historia todos 
juntos, gracias a la ciudadanía es-
pañola que confía en nosotros y 
a la que nosotros le devolvemos 
absolutamente todo, multiplicado 
por iniciativas como esta”.  •

derechos para todos”. Además, Pablo 
Bustinduy añadió que el Ministerio de 
Asuntos Sociales, Consumo y Agenda 
2030 tiene “muchos proyectos impor-
tantes en marcha, prácticamente todos 
ellos desarrollados de la mano de la so-
ciedad civil”. Uno de ellos es un real de-
creto que garantizará la accesibilidad en 
el etiquetado de los productos. Con ello, 
“una actividad tan cotidiana como hacer 
la compra” evitará que “se convierta en 
una carrera de obstáculos. Creo que es 
uno de los pilares de la democracia el 
que seamos capaces de garantizar la 
igualdad de acceso a actividades tan 
sencillas como esa”. El ministro también 
afirmó que próximamente se materia-
lizarán las dos leyes “más importantes 
en el ámbito de la discapacidad de las 
que cuenta nuestro país”:  la Ley de 
Dependencia y la Ley de Discapacidad, 
actualmente en elaboración.

Escanea este QR 
para conocer más 

sobre la Fundación 
ONCE Baja Visión.
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TRAS LA REFORMA DEL ESTATUTO DE LOS TRABAJADORES

Las personas con incapacidad permanente por discapacidad sobrevenida po-
drán seguir trabajando, con las adaptaciones necesarias y si así lo desean, des-
pués de que las Cortes Generales reformaran el Estatuto de los Trabajadores 
para eliminar la extinción automática de sus contratos de trabajo, hasta ahora 
vigente. Con ello, se acaba con “una discriminación contraria a los derechos hu-
manos”, según las entidades de la discapacidad.

La discapacidad 
sobrevenida deja de 
ser causa de despido

or una gran ma-
yoría, todos los 
grupos parlamen-
tarios, salvo Vox, 
aprobaron el Pro-
yecto de Ley por el 
que se modifica el 
texto refundido de 
la Ley del Estatuto 

de los Trabajadores en materia de 
extinción del contrato de trabajo 
por incapacidad permanente de las 
personas trabajadoras. 

De esta manera, la posibilidad de 
extinguir el contrato por la aparición 
de una incapacidad permanente, 
en sus grados de total, absoluta y 
gran incapacidad, no significará 
la extinción de la relación laboral, 
como ocurría hasta ahora. De esta 
manera, se condiciona a la voluntad 
de la persona trabajadora, que podrá 
solicitar una adaptación del puesto 
de trabajo (razonable, necesaria y 

David Martínez Menayo / Ana Gómez Quintana

P
adecuada) o el cambio a otro puesto 
vacante y disponible, acorde con su 
perfil profesional y compatible con 
su nueva situación.

El texto también establece criterios 
que determinan cuándo los ajustes 
necesarios constituirían un coste 
excesivo para la empresa valorando, 
de manera específica, si los gastos de 
adaptación pueden sufragarse con 
ayudas o subvenciones públicas de 
manera parcial o total y también, 
en su caso, si son razonables para el 
tamaño de la empresa. Esta reforma 
entró en vigor, tras publicarse en el 
BOE, el 1 de mayo, Día Internacional 
de los Trabajadores.

El presidente de la Comisión de 
Trabajo y Economía Social de la 
Cámara Alta, Vicente Tirado (PP), 
señaló que hasta ahora las personas 
con una discapacidad sobrevenida 
por incapacidad permanente tenían 
“un papel pasivo” en el futuro de 
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España carece de “dispositivos y 
políticas públicas” diseñados de 
forma “específica” para “atender 
las necesidades concretas de las 
personas que adquieren disca-
pacidad sobrevenida”, según el 
Libro Blanco sobre las Personas 
con Discapacidad Sobrevenida 
en España 2025, elaborado por 
Comité Español de Representan-
tes de Personas con Discapaci-
dad (Cermi).

Según explicó Luis Cayo Pérez 
Bueno, presidente de Cermi, la 
discapacidad sobrevenida “no es 
un nuevo tipo” de discapacidad 
“sino una nueva situación” que 
aparece en la vida, que “atañe a 
muchos tipos distintos” y que 
“no está recibiendo la respuesta 
que necesita” por parte de las 
administraciones públicas. 

Según Gloria Álvarez, experta 
jurídica y colaboradora en la re-
dacción del Libro Blanco, existe 
“una imagen estereotipada de la 
discapacidad como algo lineal”, 
esto es, de nacimiento”. En cam-
bio, la realidad muestra que esta 
puede aparecer a lo largo de la 
vida. Entre las causas, citó por 
ejemplo, los accidentes cerebro-
vasculares, enfermedades cróni-
cas o mentales, los accidentes 
traumáticos, catástrofes natura-
les o la exposición a productos 
tóxicos. Por eso, pidió “poner el 
foco en todas estas discapaci-
dades emergentes” con el fin de 
“atender a los desafíos que pre-
senta esta población”.

su empleo y, desde ahora, tendrán 
un “papel activo”. La senadora del 
PSOE Rocío Briones se congratuló 
del elevado consenso y señaló que 
esta reforma da “esperanza” y “dig-
nidad” a un colectivo que “presenta, 
de manera objetiva, una clara discri-
minación” en el acceso y manteni-
miento en el empleo. Por su parte, 
la senadora de Vox Paloma Gómez 
advirtió de la “inseguridad jurídica” 
que provocará esta reforma y añadió 
que “vale la pena” la propuesta de 
veto para solucionar algunos “flecos” 
pendientes, informa Servimedia.

DERECHOS HUMANOS
El presidente del Comité Español 
de Personas con Discapacidad (Cer-
mi), Luis Cayo Pérez Bueno, expuso 
que “hasta ahora, la adquisición de 
una discapacidad en activo llevaba 
aparejada una suerte de muerte la-
boral, con la extinción de la relación 
de trabajo sin posibilidad de perma-
nencia”. Por ello, calificó como una 
“conquista” esta modificación, que 

Faltan 
“dispositivos 
y políticas 
públicas” 
para atender 
a las personas 
afectadas

representaba, en su opinión, “una 
práctica discriminatoria contraria 
a los derechos humanos”. Además, 
precisó que “esta puede ser la ley 
de carácter laboral más relevante de 
toda la legislatura para las personas 
con discapacidad”. 

“El derecho a seguir trabajando, si 
así lo desea la persona, debe estar ga-
rantizado con los ajustes razonables 
necesarios y sin que esto suponga 
una carga excesiva para la empresa”, 
defendió Pérez Bueno. •
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LUIS DE LA FUENTE, SELECCIONADOR NACIONAL

El seleccionador español absoluto de fútbol masculino 
afirma que la idea futbolística de la selección “se aseme-
ja” a la del FC Barcelona. Además, De la Fuente analiza 
las opciones de España para reeditar en junio triunfo en 
la Nations League y muestra su preocupación por la so-
brecarga de partidos que acumulan los futbolistas.

Mario García

Pablo A. Iglesias

“El fútbol 
español tiene 
una salud 
muy fuerte”

iene España la mejor liga del 
mundo?
Creo que sí y, además, históri-
camente se demuestra. En mi 
opinión, la competición cuenta 
con los mejores jugadores, los 
mejores entrenadores, los me-
jores árbitros, una estructura 
fantástica de competición… A 
nivel de selecciones, exactamen-
te igual. Eso invita a pensar que 
el fútbol español tiene una salud 
muy fuerte, muy buena.
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Además, hay una cantera que 
garantiza también el futuro y eso 
hace que tengamos la mejor com-
petición del mundo. Hay otras 
muy buenas, pero, desde luego 
contamos con una afición y una 
cultura futbolística que es real-
mente inigualable. Todo eso invita 
a creer que en España somos unos 
afortunados al tener una compe-
tición de tan altísimo nivel.

¿Qué opina de la presión y las 
críticas que ha habido hacia el 
colectivo arbitral?
Evidentemente, forma parte del 
juego. Sin árbitros no podríamos 
jugar un partido. Tendríamos que 
ser muy respetuosos y generosos 
con ellos porque es muy difícil 
arbitrar. Conozco el nivel del 
arbitraje mundial porque tengo 
conocimiento de causa. Me han 
pitado árbitros de todo el mundo 
y eso me hace sacar la conclusión 
de que en España están los mejor 
formados. Son los árbitros de más 
nivel en conjunto, en estructura, 
y yo creo que todo hace más im-
portante esta competición.

El siguiente compromiso de la 
selección será, del 4 al 8 de ju-
nio, la Nations League, que ganó 
hace dos años. ¿Es más com-
pleja y difícil que la Eurocopa?
Sí, aunque ya solo por el hecho 

acceder a ella, porque solo se cla-
sifican los 16 primeros equipos 
clasificados y para eso debes tener 
buenos resultados y puntuacio-
nes. De hecho, ahora mismo Ingla-
terra está fuera de este grupo. Para 
que se quede una selección de ese 
nivel fuera, imaginaros lo difícil 
que es clasificarse. Otro dato muy 
importante es que ahora mismo, 
dentro de los cuatro semifinalis-
tas (España, Francia, Alemania y 
Portugal), hay tres campeones del 
mundo y un campeón de Europa. 
Eso es muy difícil de presentar en 
cualquier otra competición.

¿Es muy exigente plantearse el 
objetivo de volver a ganar de 
nuevo la Nations League?

Es nuestro objetivo y creo que 
ni como entrenador ni como 
futbolistas está el no plantearlo. 
Cuesta muchísimo ganar porque, 
insisto, compites con las mejores 
selecciones que hay en el mun-
do. Cuando estás compitiendo 
a ese altísimo nivel, se gana por 
detalles. Alemania, Francia o Por-
tugal están bien preparadas, con 
jugadores excepcionales, pero 
también con un nivel futbolístico 
muy parejo al nuestro. 

Se critica que el calendario es 
muy exigente, con demasiados 
partidos.
Sí, pero es el calendario que han 
aceptado también los clubes al 
inicio de cada temporada y que 

“Me han pitado 
árbitros de todo 
el mundo y eso 
me hace sacar 
la conclusión de 
que en España 
están los mejor 
formados”
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acuerdan con las diferentes com-
peticiones. Yo creo que no es muy 
saludable jugar 70 partidos al año 
y, evidentemente, sobre todo en 
determinadas etapas de esta 
competición, llegas con con las 
fuerzas al límite. 

El inconveniente que tiene es-
te tipo de competición de selec-
ciones es que se juega a final de 
temporada y los futbolistas llegan 
de una exigencia máxima, de ha-
berse exprimido al límite. Eso, 
en algunas circunstancias, limita 
la capacidad de rendimiento, a 
la vez que es contraproducente 
para el espectáculo. Pero, vuel-
vo a decir, el calendario así está 
planteado y nosotros tenemos 
que cumplir con los compromisos 

que tenemos. Para eso tenemos y 
controlamos una gran relación de 
futbolistas. Vamos a tener la posi-
bilidad de elegir 26 e intentaremos 
que sean los que estén en mejores 
condiciones. Y que algunos de los 
que están lesionados puedan te-
ner la posibilidad de recuperarse. 
Hay futbolistas que han tenido 
lesiones tremendas y gravísimas. 
Concretamente, Dani Carvajal o 
Rodrigo Hernández, que son bajas 
muy sensibles.

Y a ese calendario tan cargado, 
este año se une otra competi-
ción: el Mundialito de Clubes
Esto es una locura, pero es un ca-
lendario que ya está establecido y 
aprobado por los clubes. Los que 

van a ir van a tener importantes 
beneficios económicos porque es 
una competición que va a tener 
un seguimiento bestial en todo el 
mundo. Entiendo que van a mo-
ver cifras importantes, que son 
justas de recibirlas por parte de 
los clubes participantes. 

Se ha declarado ferviente admi-
rador de Carlo Ancelotti
Yo lo admiro. Me parece uno de 
los mejores del mundo, si no el 
mejor, y uno de los mejores de 
la historia. Solo hay que ver su 
bagaje, la consecución de títulos 
que ha tenido y que muy pocos 
tienen en la historia. Pero el fútbol 
no tiene memoria. Si ganas eres 
el mejor y si no lo haces, ya no lo 
eres, y se pasa sin ningún tipo de 
pudor de una crítica a la otra. Es 
una injusticia, pero sabemos que 
lo que marca nuestro recorrido, 
sea un club o sea la selección, son 
resultados. Y cuando no llegan, 
que siempre dejan de llegar en 
algún momento, es cuando estás 
cuestionado, se te pone en duda 
y puede haber cambios. 

Luis de la Fuente (Haro, La Rioja, 1961), fue lateral 
izquierdo en el Athletic Club, con el que ganó dos 
ligas y una Copa, y también militó en Sevilla y 
Alavés. Cuenta en su palmarés con cinco títulos 
como seleccionador nacional masculino español: 

Luis de la Fuente es manteado
 por los jugadores de la selección tras 

ganar a Inglaterra por 2-1 la final 
de la Eurocopa el 14 de julio de 2024.
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• Europeo Sub-19 de 2015.
• Juegos Mediterráneos de 2018.
• Europeo Sub-21 de 2019.
• Nations League de 2023. 
• Eurocopa de 2024.
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Ha manifestado que lo que más 
le gusta de su trabajo, es hacer 
feliz a la gente. 
Es una parte de nuestra respon-
sabilidad como personas. Lo digo 
de verdad, de corazón: lo que más 
felicidad y satisfacción me aporta 
de la consecución de un logro es 
ver a la gente feliz, ver a la gente 
disfrutar, ver a la gente que está 
enganchada con un objetivo, con 
una idea. Eso es lo que realmente 
me hace feliz. Es muy bueno y 
saludable mirar también hacia 
afuera y pensar un poquito en 
los demás, pues puede aportar 
muchas más satisfacciones que 
lo que te genera personalmente 
para ti.

¿Puede considerarse esta tem-
porada al Barcelona como el me-
jor equipo del mundo?
Es uno de los mejores equipos del 
mundo, el que mejor ha estado ju-
gando. Pero lo de jugar o no jugar 
también tiene mucho un aspecto 
subjetivo. Tiene que gustarte un 
tipo de fútbol determinado. Yo 
he tenido una evolución, en otras 
épocas me podía gustar más el 
fútbol más británico, más direc-
to. Ahora he ido evolucionando 
y me gusta un fútbol de otras 
características, más asociativo, 
más de toque, más de control. Y 
el Barça, en ese contexto, lo hace 
muy bien. En mi idea de fútbol, 
en mi planteamiento futbolístico, 
quizás con el que más cerca esté 
y con el que tenga más puntos en 
común puede ser el Barcelona.

 ¿La idea futbolística de la se-
lección se asemeja a la forma 
de jugar del Barça?
Quizás hoy el Barça sea el que 
más se asemeja. Todos evolucio-
namos. Lo viví con Luis Arago-
nés que, quizás, fue el germen de 
este fútbol que hoy desarrolla la 
selección española. Pero desde 
hace pocos años hemos dado una 

vuelta de tuerca. Cuando llegué 
hace dos años y medio reivindi-
qué que teníamos de modificar 
ciertos aspectos del juego y lo 
hemos demostrado. 

Creo que en el Barça también 
se ha producido esa evolución 
con la llegada de un nuevo en-
trenador. Y el Barcelona, vuelvo a 
decir, tiene mucha similitud con 
nuestra idea de fútbol. Hay cosas 
que son muy interesantes que 

siempre se pueden no copiar, que 
esto no es copia y pega, pero sí 
intentar implementarlo en tu tra-
bajo y que te aporte beneficios.

¿Mantendrá la base de la Euro-
copa? ¿Jugadores como Isco, 
Íñigo Martínez, Asencio están 
en sus planes?
Aquí no se descarta a nadie. Están 
todos los futbolistas susceptibles 
ser seleccionados. Lo que sucede 

El seleccionador español absoluto de 
fútbol masculino, Luis de la Fuente, que 
ha declarado en varias ocasiones ser 
católico, desea que el nuevo papa, León 
XIV, quien sustituye a Francisco tras su 
fallecimiento el pasado 21 de abril, sea 
como este y “adapte” la Iglesia a los 
nuevos tiempos porque “todo tiene una 
evolución”. De la Fuente afirmó durante 
una entrevista, celebrada en la agencia de 
noticias Servimedia, que “sentía una gran 
admiración por Juan Pablo II”, que fue 
papa entre 1978 y 2005, y manifestó que 
el nuevo  pontífice debe ser “un ejemplo 
de respeto, de tolerancia y de transmitir 
la idea de la fe de los católicos ante una 
sociedad que está ávida de recibir men-
sajes”. Además, el seleccionador español 
masculino deseó que la Iglesia católica se 
“adapte” a “los tiempos que van corrien-
do”. “Yo soy católico y no es lo mismo 
ser católico hoy que hace 100 años. Creo 
que todo tiene una evolución”, añadió. A 
este respecto, manifestó: “Tenemos que ir 
evolucionando porque, seguramente, hay 
gente joven con muchas dudas y acercar 
la Iglesia a esos jóvenes será más fácil 
para seguir un camino y adoptar una pos-
tura en cuanto a fe y a religiosidad”.

Luis de la Fuente 
desea que el nuevo papa 
“adapte” la Iglesia
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es que hay que tomar decisiones, 
hay que hacer una lista equilibra-
da y siempre en ella hay un tinte 
de subjetividad.  

Tenemos una base muy buena. 
Sucede que, desgraciadamen-
te, va a haber bajas, va a haber 
lesiones. Eso va a provocar que 
obligatoriamente tengamos que 
hacer algunos cambios o situa-
ciones puntuales de futbolistas 
que muchas veces pueden estar, 

insisto, bajo aspectos o puntos 
de vista subjetivos. 

Tiene cinco títulos. Posible-
mente sea el seleccionador más 
laureado de la historia.
Es un orgullo. Ser seleccionador 
de mi país ya es un gran orgullo, 
y formar parte de la historia del 
fútbol es fantástico. En la selec-
ción, donde ahora estoy total-
mente identificado, me siento 

realizado con mi trabajo, lleno 
de satisfacción, de orgullo, lo 
cual no hace más que invitarme 
a trabajar más.

El siguiente reto será el Mundial. 
¿Tiene previsto continuar des-
pués al frente de la selección?

No sé lo que pasará después. La 
idea es continuar, por supuesto, 
mucho más tiempo en la selec-
ción, en la Federación Española, 
donde me siento absolutamente 
realizado y feliz haciendo mi tra-
bajo, y con una ambición de se-
guir marcando una época. Y eso 
solo se consigue con tiempo y 
con buenos resultados. Estamos 
preparados y muy mentalizados 
en ello. 

El planteamiento es seguir 
cerrando el círculo. Tenemos la 
Nations, tenemos la Eurocopa, 
queremos repetir la Nations, pero 
todos miramos de reojo al Mun-
dial porque es la competición 
que, seguramente, te da mayor 
reconocimiento. Ya focalizamos 
en ese objetivo, que lógicamente 
va a tener un país muy pendiente 
de todos nosotros. •

“En mi idea 
de fútbol, en mi 
planteamiento, 

quizás con el 
que más cerca 

esté y con el 
que más puntos 
tenga en común 

puede ser 
el Barcelona”
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Dos ojos,
cuatro  piernas
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Aday Sánchez

Miquel, guardia civil y amante del deporte, 
ha llevado a cabo una iniciativa para ayudar

a personas ciegas o con algún tipo de discapacidad 
que requiera de una asistencia para que nada sea 

un impedimento a la hora de realizar prácticas 
deportivas. Uno de esos casos es el de Edu, 

un maratoniano de pura cepa que, pese a 
su ceguera, ha querido visibilizar y ejemplificar 

lo que se puede conseguir si persigues tus 
sueños. Juntos forman lo que ellos mismos 

catalogan de “tándem perfecto”. 

cuatro  piernas

LA INSPIRADORA HISTORIA DEL GUARDIA CIVIL QUE GUÍA A DEPORTISTAS CIEGOS 



Miquel Frau, sargento de la Guardia 
Civil, y Eduardo Pérez, programa-
dor informático con una discapa-
cidad visual severa, son el alma de 
una historia que rompe barreras y 
prejuicios. Se conocieron en 2018 
gracias a una iniciativa de la ONCE 
que buscaba voluntarios para guiar 
a personas invidentes en el deporte. 
Desde entonces, no se han soltado. 
Han compartido kilómetros, sudor, 
risas, carreras, silencios... y, sobre 
todo, muchos sueños. 

Eduardo nació con retinosis pig-
mentaria, una enfermedad que ha 
ido apagando poco a poco su visión 
hasta dejarle apenas un 2%, pero su 
entusiasmo, su alegría, su capacidad 
de superación… no conocen límites. 
“Necesita ayuda para muchas cosas, 
pero jamás se queja. Se cae, se le-
vanta, y vuelve a intentarlo con más 
fuerza. Es imposible no admirarlo”, 
explica Miquel, quien recientemente 
ha ascendido a sargento alumno den-
tro del Instituto Armado en El Escorial 
(Madrid). Asegura que encontró su 
vocación no tanto en el uniforme, 
sino en el profundo deseo de ayudar 
y servir al prójimo.

UNA MIRADA AL FRENTE
La historia de Miquel y Edu fue re-
conocida por la Guardia Civil en 
su gala anual, donde recibieron un 
premio por su labor social y depor-
tiva. "Representan los valores más 
nobles de nuestro cuerpo: sacrificio, 
compañerismo, entrega", señaló la 
directora general Mercedes González 
durante la entrega. Ellos, sin em-

bargo, no buscan medallas. Buscan 
inspiración. Y la encuentran uno en 
el otro. “Gracias al deporte soy más 
feliz”, asegura Edu. “Y gracias a él, yo 
soy mejor persona”, remata Miquel.

“Después de tiempo compartien-
do carreras y carreras, un día se nos 
ocurrió la feliz idea de crear una ini-
ciativa para que la gente que tiene un 
poco de tiempo y ganas de ayudar 
sea capaz de echar una mano a per-
sonas como yo, que básicamente ne-
cesitamos ayuda para salir a correr”, 
explica Edu.  

ROMPER BARRERAS
Ambos dan zancadas que consiguen 
romper barreras. Cada paso que dan 
hacia el valor de la inclusión obtiene 
una rápida y eficaz respuesta. Entre 
ello, se encuentra un artilugio que han 
patentado para unir a guía y corredor. 
Una especie de elástico que va unido a 
las muñequeras de los dos para poder 
llevar este deporte a la práctica de 
una manera adecuada y permitiendo 
conseguir esos objetivos. “Para no-
sotros esto es un cordón umbilical. 

Nos da una conexión que muchas 
veces ni con amigos de toda la vida 
tienes”, relata Miquel. Mientras, Edu 
explica que ese objeto le da libertad, 
“una libertad que muchas veces no 
he tenido” comenta. 

EL RITMO COMPARTIDO 
Juntos han recorrido un largo cami-
no, en el sentido más literal y emo-
cional. Han completado más de una 
decena de carreras de 10 kilómetros, 
triatlones, acuatlones y travesías a 
nado. Pero lo más valioso no está 
en las metas alcanzadas, sino en lo 
que ocurre entre cada paso, cada 
brazada, cada aliento compartido. 
“Lo mejor es el día a día, esa compli-
cidad que solo nace cuando confías a 
ciegas… y en este caso, nunca mejor 
dicho”, bromea Miquel.

“Es muy fácil tener gente para 
acompañarles en una carrera, pero 
lo más difícil es el día a día. Lo más 
complicado es estar ahí todas las 
semanas, en los entrenamientos… 
Imaginaros que para hacer lo que 
más te gusta en la vida, necesites a 

M
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Realizar al menos 150 minutos de ac-
tividad física moderada a vigorosa du-
rante el fin de semana ofrece beneficios 
de salud similares a hacerlo en dosis 
más pequeñas durante más días sema-
nales, según muestra una investigación 
publicada en la revista Journal of the 
American Heart Association, en la que 
participaron 93.000 personas.

La Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS) actualizó en noviembre de 
2020 sus recomendaciones sobre la 
actividad física en el mundo. Desde en-
tonces, aconseja a los adultos que de-
diquen entre 150 y 300 minutos de ac-
tividad aeróbica moderada a vigorosa 
cada semana, incluidos quienes tienen 
alguna enfermedad crónica o discapa-
cidad, y a los niños y a los adolescentes 
que lo hagan una media de 60 minutos 
al día, informa Servimedia. “No es nece-
sario hacer ejercicio todos los días para 
mantenerse sano. Con solo realizar 150 
minutos de actividad física moderada a 
vigorosa a la semana, ya sea en uno o 
dos días o espaciada, se puede reducir 
significativamente el riesgo de morir de 
enfermedades cardiovasculares, cán-
cer u otras causas”, según Zhi-Hao Li, 
epidemiólogo de la Facultad de Salud 
Pública de la Universidad Médica del 
Sur de Cantón (China).

Li añade: “Este mensaje es una 
noticia alentadora para las personas 
ocupadas que tienen dificultades para 
hacer ejercicio a diario, pero que pue-
den gestionar un periodo de actividad 
intensa los fines de semana o durante 
un par de días”.

Mario García

El deporte en fin 
de semana beneficia 
a la salud tanto 
como hacerlo 
durante más días

otra persona, pues Edu requiere de al 
menos tres o cuatro días a la semana 
de entrenamiento”, detalla Miquel.  
Para Edu recordar esos momentos 
es sentir esa emoción a flor de piel. 
“Llevo 14 maratones, imagínate lo que 
son compartir tres horas y media o 
cuatro con una persona totalmente 
concentrado. Cuidado con el suelo, 
el escalón… se establece un vínculo 
que pocas veces sientes”, comenta. 

DOS OJOS, CUATRO PIERNAS
De esta unión nace el proyecto Dos 
ojos, cuatro piernas, una iniciativa 
que busca crear puentes entre per-
sonas con y sin discapacidad a tra-
vés del deporte. “No se trata solo de 
correr, sino de generar comunidad, 
empatía y nuevas oportunidades”, 
manifiesta Edu. Su próximo reto es 
desarrollar una aplicación móvil si-
milar,  según comentan, como una 
conocida aplicación de citas, pero 
del deporte inclusivo, que permita a 
personas con discapacidad encon-
trar compañeros de entrenamiento 
dispuestos a guiarles.

“Por ahora, el proyecto está en fase 
de sueño, por falta de medios, pero 
deseamos encontrar un patrocinador 
que permita llevarlo a la realidad” co-
menta Miquel. “Ya hemos demostrado 
que cuando hay voluntad, las barreras 
son solo líneas en el suelo”, añade Edu 
quien concluye que “hay muy buena 
gente que presta su tiempo para echar 
una mano y, si en tu mano está, no 
dejes pasar la oportunidad”. 

"Siempre le digo a la gente: pon un 
ciego en tu vida", bromea Miquel con 
una sonrisa que esconde admiración. 
Porque, aunque fue él quien se ofreció 
como guía, reconoce que ha recibido 
más de lo que él ha dado. "Edu me da 
lecciones todos los días", dice con 
orgullo. Y es que cuando Miquel y Edu 
corren, lo hacen al mismo compás. 
No es casualidad, es confianza, es 
conexión. Uno ve por los dos. El otro 
corre por ambos. Son más que com-
pañeros de carrera: son una lección 
de vida en movimiento. •

Miquel Frau y Eduardo Pérez, 
en el centro, entrenan y compi-
ten juntos desde el año 2018. 
De su complicidad y amistad 
surgió el proyecto Dos ojos, 
cuaro piernas, que crea puen-
tes para que personas con 
y sin discapacidad puedan 
practicar deporte. En la ima-
gen sobre estas líneas, Frau y 
Pérez (de izquierda a derecha) 
posan junto a una corredora 
antes de una carrera. 

Su próximo 
objetivo 
es diseñar 
una app 
para unir 
personas 
a través 
del deporte 
inclusivo

PARALÍMPICOS
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a ex nadadora africana susti-
tuirá en la presidencia del COI 
al alemán Thomas Bach, tras 
imponerse por mayoría abso-
luta en una votación celebrada 
en Costa Navarino (Grecia), en 
la región del Peloponeso y a 
unos 100 kilómetros de Olim-

pia. Nunca antes se habían presentado tantos 
candidatos para encabezar el COI. Los otros 
fueron el español Juan Antonio Samaranch 
Salisachs (miembro del COI desde 2001), el 
jordano Feisal al Hussein (2010), el japonés Mo-
rinori Watanabe (2018), el británico Sebastian 
Coe (2020), el francés David Lappartient (2022) 
y el sueco-británico Johan Eliasch (2024).

Coventry (miembro desde 2013) manifes-
tó que su elección suponía “un grandísimo 
honor” y agradeció el nombramiento desde 
lo “más profundo” de su corazón. “Ahora te-
nemos que hacer trabajo conjunto. Me gus-
taría dar las gracias a todos los candidatos. 
Esta carrera ha sido increíble y nos ha hecho 
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La zimbabuense Kirsty 
Coventry se convertirá 
el 23 de junio, y durante 
los próximos ocho años, en 
la primera mujer y persona 
africana que dirige el Comité 
Olímpico Internacional (COI).

FUE ELEGIDA POR DELANTE DEL ESPAÑOL JUAN ANTONIO SAMARANCH 
SALISACHS Y EL BRITÁNICO SEBASTIAN COE, ENTRE OTROS

Kirsty Coventry, 
primera presidenta del COI 
en 130 años de historia

L

mejores, ha reforzado nuestro movimiento 
olímpico. Por todas las conversaciones que 
he tenido con todos y cada uno de ustedes, 
veo la gran fuerza que va a cobrar nuestro 
movimiento cuando después nos congregue-
mos y pongamos de manera tangible todas 
estas ideas que hemos debatido”, comentó.

MUJER, AFRICANA Y MINISTRA
Coventry, de 41 años, logró siete medallas 
olímpicas como nadadora (dos de oro, cuatro 
de plata y una de bronce) en los Juegos de 
Atenas 2004 y de Pekín 2008. Era la única mujer 
de los siete candidatos a presidir el COI, la 
más joven y ministra de Deportes de Zimba-
bue desde 2018. Dirigirá el Comité Olímpico 
Internacional por un mandato de ocho años.

Se trata de la primera mujer en presidir el 
COI tras nueve hombres. Sus antecesores en 
el cargo fueron el griego Demetrius Vikelas 
(1894-1896), el francés Pierre de Coubertin 
(1896-1925), el belga Henri de Baillet-Latour 
(1925-1924), el sueco Sigfrid Edström (1946-
1952), el estadounidense Avery Brundage 
(1952-1972), el irlandés Michael Morris Ki-
llanin (1972-1980), el español Juan Antonio 
Samaranch Torelló (1980-2001), el belga Jac-
ques Rogge (2001-2013) y el alemán Thomas 
Bach (2013-2025), informa Servimedia.

Durante la votación para suceder al germano 
—que abandonará su cargo el próximo 23 de 
junio al cumplir el máximo de tiempo reco-
gido en la Carta Olímpica— no podían votar 
quienes compartían nacionalidad con alguna 
persona candidata (como los españoles Pau 
Gasol y Marisol Casado, en el caso de José 
Antonio Samaranch Salisachs). •
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El presidente del Comité Paralímpico In-
ternacional (IPC, por sus siglas en ingles), 

Andrew Parsons, aseguró que el nombra-
miento de Kirsty Coventry es “una buena 

noticia para el movimiento paralímpico”.
Parsons indicó que el COI lanza “un men-

saje muy importante para el mundo” al elegir 
a “una mujer africana, campeona olímpica y 
joven” para dirigir “una organización que no 

solamente es deportiva, sino también política  
y un negocio de billones de dólares”. 

“Estamos contentos con su elección. Le deseo 
suerte y estaremos juntos porque somos parte 

de la familia del deporte. Creo que es una buena 
noticia para el movimiento paralímpico y que va-
mos a tener una buena relación”, apostilló. Parsons 

subrayó que conoce a Coventry “desde hace mu-
chos años” y mantiene con ella “una relación muy 

buena”. Durante la reciente campaña presidencial del 
COI, ambos conversaron sobre sinergias futuras entre 

los movimientos olímpico y paralímpico. 
Parsons subrayó que su equipo y el de Coventry 

negociarán próximamente. El COI y el IPC mantienen un 
acuerdo por el cual los Juegos Paralímpicos pueden ce-
lebrarse en la misma ciudad poco después que los Olím-

picos. Ese documento permanece en vigor hasta Brisba-
ne 2032. “Los países y las ciudades ya se posicionan para 

los Juegos de 2036, 2038 y 2040. Cada vez se otorgan los 
Juegos más pronto, así que tenemos que sentarnos y ha-

blar de ese proceso de revisión”, apostilló Parsons.

“Buena noticia
para el movimiento 
paralímpico” 
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El futuro de la conducción siempre parece 
a la vuelta de la esquina, pero nunca 

llega. El coche de combustión domina 
las carreteras y el vehículo autónomo, sin 

conductor, se ve como una posibilidad 
de futuro aunque no acaba de cuajar. 

Por otra parte, la transición al vehículo 
eléctrico avanza en Europa, pero a 

distintas velocidades y con obstáculos. 
En España solo representa actualmente 

una de cada diez matriculaciones.

n septiembre de 2016, Donald Trump fue 
elegido por primera vez presidente de 
Estados Unidos, Reino Unido votó a favor 
del Brexit y Uber lanzó en Pittsburgh —una 
ciudad al noreste de Estados Unidos— 
su primer taxi autónomo. Fue un hito. 
La revolución de la conducción parecía 
inminente: el coche eléctrico, autóno-
mo y conectado estaba a la vuelta de la 
esquina. Nada más lejos de la realidad. 
En marzo de 2018, uno de esos vehículos 
mató a un peatón en Tempe, Arizona, y 
la empresa detuvo las pruebas. En 2020, 
como símbolo del fin de aquella era de efu-
sividad autónoma, Uber vendió la Unidad 
de Tecnologías Avanzadas, encargada del 
desarrollo de esos vehículos. Ahora, casi 
diez años después, el sector mira con ojos 
cada vez menos entusiastas —y, quizás, 
más realistas— el futuro de la conducción. 

Félix García, director de comunicación 
de la Asociación Española de Fabricantes 
de Automóviles y Camiones (Anfac), resu-
me sus ideas sobre el futuro del vehículo 
autónomo con un ejemplo en primera per-
sona: “Yo he hecho un viaje Madrid-Bilbao 
sin tocar el volante. La tecnología ya lo 
permite, pero la realidad es que el coche 
listo —el autónomo— todavía tiene que 
convivir con el coche tonto —nosotros—, 
y ahí es donde todo se complica”. 

En viajes largos por autovía, el coche 
autónomo es capaz de anticiparse y reac-
cionar a los distintos estímulos con cierta 
seguridad, pero la ciudad es demasiado. 

Daniel 
Alonso 

Viña
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El coche autónomo tiene que convivir con 
el ser humano, un ser imprevisible que no 
cumple a rajatabla las normas de tráfico. 

“La tecnología está, y cada vez va a ir 
a más, pero necesita tiempo”, defiende 
García. Frente a aquellos que predican 
la revolución de la noche a la mañana, él 
pide paciencia. La realidad también va en 
esa dirección. El coche autónomo ya está 
listo, pero para ponerlo en funcionamiento 
a gran escala sería necesario que la mayo-
ría de vehículos que circulan hoy por las 
carreteras pasarán a ser autónomos. Estos 
cumplirían las normas sin improvisar, se 
podrían comunicar entre sí, y las carre-
teras, como resultado, serían mucho más 

seguras. Pero ese cambio es, a día de hoy, 
imposible. “Poco a poco”, repite García. 

El informe Agenda de Prioridades Estra-
tégicas, del 2023, del Ministerio de Ciencia 
e Innovación, propone implantar estos 
vehículos en “entornos controlados” co-
mo “paso inicial fundamental en la adop-
ción”. La primera fase para la expansión 
de su uso estaría en la implantación de 
vehículos autónomos en el transporte de 
mercancías, o en entornos controlados 
tales como zonas de parking, almacenes o 
instalaciones industriales. “La ventaja de 
implementar vehículos autónomos en estas 
zonas radica en la limitación de situaciones 

variables y complejas que pueden ocurrir 
en comparación con el tráfico abierto en 
las carreteras”, asegura el informe. “Aquí, 
la previsibilidad es alta y las condiciones 
son más estables, lo que facilita la progra-
mación y anticipación de las acciones del 
vehículo autónomo”. 

UN SECTOR COMPLICADO
Este, por desgracia, es solo uno de los 
problemas que enfrenta el futuro de un 

Precios altos, 
dificultad de 
recarga y escasa 
demanda 
dificultan la 
universalización 
del coche eléctrico 
en España, según 
Anfac.

 
 

 
 

 
 

 
 

 



51
TECNOLOGÍA

vehículo autónomo, eléctrico y conectado. 
La segunda pata de esta silla, el vehículo 
eléctrico, es un asunto peliagudo por el 
abanico de ramificaciones que arrastra. 
La transición al vehículo eléctrico avanza 
en Europa, pero a distintas velocidades y 
con obstáculos significativos. 

En países como España, donde la cuota 
de mercado del coche eléctrico se quedó en 
el 11,4%, según Anfac, las barreras son evi-
dentes: precios altos, escasa infraestructura 

Un tercio de los ciudadanos españoles se 
muestra crítico con medidas de restriccio-
nes al tráfico de vehículos en las ciudades, 
como las zonas de bajas emisiones o la 
posibilidad de que los ayuntamientos co-
bren una tasa por circular en coche. Esta 
es una de las conclusiones principales del 
informe La movilidad en España. Estudio 
sobre el impacto y los desafíos de la movi-
lidad en ciudades y medio rural, realizado 
por BeConfluence en colaboración con la 
consultora de movilidad Impulso, informa 
Servimedia. Otra de las conclusiones del 
estudio es que las restricciones al tráfico 
urbano —como las zonas de bajas emisio-
nes o futuras tasas urbanas por circular en 
vehículo— generan un gran debate digital 
en el que tiende a imponerse el rechazo.

Mario García

Uno de cada tres españoles 
rechaza limitar los coches 
más contaminantes

de recarga y escasa demanda generalizada. 
“Casi el 70% de los españoles vive en pisos. 
No es tan fácil tener un punto de recarga 
debajo de casa”, advierte Cecilia Medina, di-
rectora de Innovación y Talento de Sernauto 
(la Asociación Española de Proveedores de 
Automoción). 

A estas dificultades se suman unas políticas 
públicas que, según el sector, no están fun-
cionando como palanca de transformación. 
Los planes de ayuda como el Moves III, se 
queja García, son lentos, complejos y están 
poco adaptados a las necesidades reales del 
mercado. “No se puede imponer el cambio: 
hay que convencer”, denuncia. “Una gran 
empresa hoy por hoy no tiene incentivos 
fiscales para dar el salto a la electricidad”, 
se lamenta. Eso impide la transformación de 
una industria europea que ha apostado por 
la electrificación antes de que la demanda 
(los compradores) estuviera lista. 

La Unión Europea ha marcado un horizonte 
claro: a partir de 2035 no se podrán vender 
coches con motor de combustión interna, 
salvo que utilicen combustibles neutros en 
carbono. Pero la electrificación del parque 
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automovilístico presenta importantes des-
igualdades. Países del norte, como Noruega, 
ya superan el 80% de cuota de eléctricos ven-
didos, mientras que en los del sur la adopción 
avanza lentamente por motivos económicos, 
culturales y de infraestructura. El informe 
El futuro de la movilidad de Deloitte prevé 
que, en el escenario más disruptivo, el nú-
mero total de vehículos disminuirá, pero 
cada coche se utilizará más intensamente 
y se renovará con mayor frecuencia. Esto 
requerirá una infraestructura de carga robus-
ta y distribuida, algo que está aún lejos de 
conseguirse en muchos Estados miembros. 

COMBUSTIBLES SINTÉTICOS
“De repente decidimos que teníamos 
que apostarlo todo al eléctrico, cuando 
realmente nosotros, España o Europa, 
no controlamos esa tecnología”, reflexio-
na Medina, que defiende la “neutralidad 
tecnológica” como alternativa. “Para con-
seguir la descarbonización (porque des-
carbonización no significa electrificación), 
hay otras opciones, como, por ejemplo, los 
combustibles sintéticos”. Son carburantes 
líquidos o gaseosos que se producen a 
partir de hidrógeno verde y dióxido de 
carbono. Tienen dos características inte-

Los carburantes 
producidos 
a través del 

hidrógeno verde 
o dióxido de 

carbono podrán 
ser utilizados 

en vehículos de 
combustión, pero 
sin producir las 
emisiones del 

combustible fósil.



TECNOLOGÍA

53

resantes. Son neutros, es decir, liberan el 
mismo dióxido de carbono que se capturó 
para producirlos. Y pueden usarse en vehí-
culos de combustión interna sin necesidad 
de modificar el motor o la infraestructura 
de distribución (las gasolineras). 

El problema es que estos combustibles 
todavía no se producen masivamente, y 
tienen un alto coste de producción. Por 
otro lado, las baterías eléctricas, de las 
que depende el futuro del coche eléctrico, 
son cada vez más sofisticadas. Basque-
volt, una startup española radicada en 
el País Vasco, en el parque tecnológi-
co de Alava, es una de las que aspira a 
convertirse en un referente europeo en 
la producción de baterías sólidas. Hay 
otras, como Floatech, con sede en Ge-
tafe, o Pulsetrain, de origen alemán, que 
también trabajan en líneas de investi-
gación similares. Sin embargo, a día de 
hoy, China lleva la delantera. Empresas 
como CATL y BYD —que ha superado en 
ventas a Tesla— controlan más del 50% 

del mercado mundial de baterías para 
vehículos eléctricos. China concentra 
también gran parte del procesamiento 
de materias primas clave como el litio, 
el cobalto o el níquel, esenciales para la 
fabricación de baterías. 

Por todo eso, el sector europeo y nacio-
nal apuesta por un desarrollo más lento de 
la tecnología, para que el consumidor y la 
industria puedan adaptarse sin la presión 
de tener que transformarse por completo 
antes de 2035. “No toda la solución pasa 
por la electrificación”, defiende Medina. 
Añade que “siempre nos comparan con el 
norte de Europa, pero es que nosotros no 
somos Noruega, no somos Suecia. A nivel 
político y normativo se ha apostado de 
forma tan bestial por la electrificación, y 
en el sur de Europa hemos perdido com-
petitividad, porque había otras regiones 
que llevaban ventaja en esa carrera. Y así 
no se puede. No podemos esperar ser la 
primera potencia del mundo del vehículo 
eléctrico así, de repente”.  •

La movilidad alternativa 
(carsharing, patinetes, 
motocicletas eléctricas) 
no sustituye al trans-
porte tradicional (vehí-
culo privado y transpor-
te público) en las áreas 
urbanas, mientras que 
en la España rural sufre 
problemas estructura-
les que suponen una 
gran barrera a su desa-
rrollo económico, social 
y profesional, según el 
Informe de Movilidad 
2025, realizado por 
BeConfluence en co-
laboración con la con-
sultora de movilidad 
Impulso, tras rastrear 

y analizar el comporta-
miento digital de 17,9 
millones de personas 
en España en el periodo 
de tiempo comprendido 
del 1 de enero de 2023 
y el 31 de enero de 
2025. Según las princi-
pales conclusiones del 
informe, crece el interés 
por modos de trans-
porte más sostenibles, 
pero la nueva movilidad 
no logra alcanzar po-
siciones mayoritarias: 
es, de momento, una 
alternativa, un comple-
mento o ayuda, informa 
Servimedia.

Mario García

El carsharing aún no es alternativa 
al transporte tradicional

El transporte tradicional se consolida como 
manera de desplazarse de los españoles.

48,7 %
de las personas 

utilizan el 
transporte público. 

39,5 %
utiliza su

vehículo propio.

28,7 %
utiliza movilidad 

alternativa 
(bicicleta, patinete 
eléctrico o vehículo 

compartido), 
especialmente 

jóvenes.

El coche eléctrico 
representa el 

de las 
matriculaciones 

en Noruega, 
pero solo el

en España
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LOS HÉROES 
CULINARIOS 

DE CASTILLA-
LA MANCHA

En el corazón de Castilla-La Mancha, EuroToques 
se erige como una organización internacional de 

chefs apasionados por su oficio. Con un fuer-
te compromiso social, estos cocineros no solo 
deleitan paladares, sino que también participan 
activamente en eventos benéficos. Su misión es 
clara: devolver a la sociedad parte de la suerte 
que tienen al dedicarse a la cocina, unir a la co-

munidad y dar apoyo a quienes más lo necesitan. 

Carmen Arranz
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n Festival Solida-
rio encabezado por 
Rozalén, en el que 
participan múltiples 
artistas de carácter 
nacional y local. El 
aforo se llena, la 
gente baila, canta, 
come y se acaban 
recaudando 70.000 

euros. Todo un éxito para Letur, 
el pueblo de Albacete que quedó 
devastado después de la dana del 
pasado octubre. Pero, mientras los 
asistentes del festival se encarga-
ban de pasarlo bien, EuroToques 
Castilla-La Mancha trabajaba co-
do con codo para producir más de 
3.000 raciones de migas, junto con 
chocolate y bollería.

Este no es el primer evento solida-
rio en el que participan. El pasado 1 
de febrero, el pueblo de Villacañas 
pudo degustar el arte gastronómico 
de más de treinta cocineros cas-
tellano-manchegos, en una Cena 
Benéfica a favor de los damnificados 
por la DANA. Y es que los cocineros 
de EuroToques Castilla-La Mancha 
son todos unos artistas, por lo me-
nos, en cuanto a comida.

U
EuroToques es una organización de alcance inter-

nacional que agrupa a todo tipo de cocineros —cual-
quier chef que sea un apasionado de su profesión se 
puede unir— y su delegación de Castilla-La Mancha 
es ejemplar, debido a la gran cantidad de actividades 
que se hacen en la Comunidad Autónoma.

INICIATIVA SOCIAL
Entre eventos benéficos, también organizan activi-
dades con ánimo de lucro, en el que son contratados 
para contactar con los proveedores, cocinar un menú 
—que suele depender del tipo de evento en el que estén 
trabajando— y servir la comida. Sin embargo, tienen 
una gran iniciativa social que les empuja a participar 
en eventos benéficos; solo en 2024, cocinaron y sirvie-
ron manjares y ofrecieron exquisitos platos en ocho 
ocasiones distintas.

En el caso de Quique Cerro, presidente de EuroToques 
Castilla-La Mancha, pertenecer a esta organización es 
una “oportunidad de conocer otra forma de entender 
la cocina”. Su interés por la asociación comenzó hace 
doce años, aproximadamente, cuando vio al renom-
brado cocinero Pedro Subijana hablar del “Día del 
Gusto”, una acción que realiza EuroToques España en 
colegios y hospitales. 

“Ver a un referente para mí, como es Subijana, vestido 
con una chaquetilla de cuello azul, despertó mi interés 
en saber qué era eso de Eurotoques y cómo podría 
pertenecer a esa asociación de cocineros”, nos cuenta. 
Desde entonces, ha organizado —junto con el resto de 
los miembros— eventos y congresos de gastronomía a 

“Perdigacho” 
servido en 
el Molino de 
Alcuneza.

Desayuno servido en 
 Molino de Alcuneza.

EuroToques, en 
la cena benéfi-
ca en Villaca-
ñas por Letur.
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nivel nacional, mientras que, a nivel 
profesional, ha llegado a impartir 
más de 70 cursos de formación.

ADN SOLIDARIO
El principal motivo que mueve a los 
cocineros solidarios para participar 
y organizar tantas acciones benéfi-
cas es, “devolver a la sociedad parte 
de la suerte que tenemos de dedi-
carnos al oficio que tenemos”. Son 
especialmente conscientes de que 
la cocina aporta felicidad a mucha 
gente, no solo a los clientes de sus 
propios restaurantes, sino a aque-
llos que “no tienen la capacidad 
o la posibilidad de acercarse a los 
establecimientos”. Los cocineros 
de EuroToques siempre están en-
cantados de aproximar esa pasión, 
esa experiencia culinaria, a todos.

La organización de estos eventos 
benéficos no sería posible sin “el 
compromiso y ese sentimiento de 
familia que tenemos todos los coci-
neros de EuroToques de Castilla-La 
Mancha”, en palabras de Quique 
Cerro. Pero, sin embargo, estas ini-
ciativas solidarias no solo benefician 
a los que disfrutan de su comida; 
también llenan enormemente a los 
cocineros, haciéndoles crecer y ex-
plorar más allá de las “cuatro pare-
des” a las que están acostumbrados. 
En uno de los talleres online que 
ofrecen para promocionar el cordero 
manchego, el cabrito celtibérico, el 
azafrán, etc., Cerro comenta que les 
sirvió para “quitarles el miedo a sa-
lir” de las cocinas y darse cuenta de 
que, poniendo sus manos en las de 
otros, podían ayudar a mucha gente, 
con tan solo contar lo que hacían en 
cada uno de los restaurantes. 

En sus propias palabras: “Conocer 
y compartir esos valores con tantos 
cocineros de mi tierra, han hecho 
que a día de hoy seamos cerca de 
200 socios solamente en Castilla-La 
Mancha, y eso significa que la de-
fensa y protección cultural y gas-
tronómica de nuestra región, está 
por encima de todo”.

Samuel Moreno, 
dueño del Molino 
de Alcuneza.

Enrique Pérez,
chef de El Doncel.
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GUARDIAN DEL TERRITORIO
Y es que para estos cocineros —si 
no ha quedado claro—, cocinar va 
más allá de la experiencia gastronó-
mica. Samuel Moreno, que, junto a 
su hermana Blanca, gestiona el Re-
lais & Châteaux Molino de Alcuneza 
(cuyo restaurante tiene dos Estrella 
Michelín, una de ellas verde, y un 
Sol Repsol), nos comenta la impor-
tancia de apreciar los ingredientes 
con los que trabajan y el entorno 
del que proceden. 

“Ellos son los que conocen real-
mente el producto”, nos cuenta, 
haciendo referencia a #Guardianes-
DelTerritorio, el sello que muestra 
los valores de su negocio; un molino 
que, por cierto, lleva en activo desde 
hace más de 500 años.

Con la red de Guardianes del Te-
rritorio quieren poner el foco en 
los productos castellanomanche-
gos, aquellos que son cultivados y 
preparados por negocios locales y 
que priorizan “el altruismo, la pa-
sión y las ganas de transformación” 
por encima de todo. Gracias a esta 
iniciativa, han dado visibilidad a 
los proveedores que, al igual que 
nuestros cocineros, les mueve un 
motivo social. Sus “héroes rurales”, 
como ellos los llaman, mantienen 
las técnicas tradicionales de la zona 
para conseguir productos de una 
calidad excepcional como son trigos 
ancestrales cultivados a través de 
una agricultura sostenible, flor de 
sal elaborada de manera artesana, 
aceite de oliva virgen extra de cose-
cha temprana, ginebra inspirada en 
los campos de lavanda de Brihuega, 
y muchos más.

En el caso de la espelta y la sal, 
Carlos Moreno y Paco Juberias a 
través de Despelta aprovechan los 
recursos naturales del entorno rural 
de las vegas de Palazuelos (Gua-
dalajara) y mediante un proceso 
de regresión buscan recuperar la 
agricultura sostenible y la molinería 
en piedra, tal y como lo hacían de 
nuestros abuelos.

GASTRONOMÍA

Se unieron 
para poder 
ayudar a
mucha gente 
que lo 
necesitaba 
a través 
de lo que 
hacen en 
sus cocinas
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“Queremos crear narrativas en 
torno a los productos”. Al fin y al 
cabo, los ingredientes son las raí-
ces de lo que luego, a través de la 
cocina, llevan a la mesa. Y es que el 
Molino de Alcuneza no solo colabo-
ra con sus proveedores en el restau-
rante; también desarrolla acciones 
que permitan al público poner en 
valor la historia y el origen de los 
productos que consumen. Por ello, 
realizan iniciativas de impacto, co-
mo encuentros con los proveedores 
locales y visitas a sus instalaciones, 
tareas de reforestación o ayudar a 
fijar población en la Sierra Norte 
de Guadalajara, una de las muchas 
zonas de la España Vaciada.

COCINA DE RAÍZ SOLIDARIA
Por otro lado, Enrique Pérez es 
miembro de EuroToques, pero a su 
vez es embajador de Raíz Culinaria, 
el sello culinario que pone de mani-
fiesto la defensa de los productos, 
las tradiciones gastronómicas y las 
técnicas ancestrales de la cocina 
castellanomanchega. “Nos mueve 
la necesidad de preservar el pa-

trimonio y el legado que hemos recibido para hacer 
brillar la cocina de Castilla La Mancha de ayer y hoy”, 
nos cuenta. Uno de los principales objetivos de Raíz 
Culinaria es transmitir ese sentimiento de visitar un 
lugar, de recordarlo, no solo a través de la vista, sino 
de los sabores y los olores a través de la gastronomía 
de Castilla-La Mancha.

“Yo vivo en el norte de Guadalajara, en Sigüenza, un 
pueblecito pequeño y es por ello por lo que sé lo ne-
cesario que es hablar de nuestros productos y nuestra 
tierra”, afirma el comprometido chef. 

Enrique Pérez también destaca la importancia de 
comprar a pequeños productores locales, ya que, de 
esta manera, la región se enriquece mediante la eco-
nomía circular. Raíz Culinaria se dedica precisamente 
a eso: a preservar la identidad gastronómica y la au-
tenticidad de Castilla-La Mancha.

Los restaurantes que pertenecen a Raíz Culinaria no 
se quedan atrás. Para los embajadores de la marca, sus 
restaurantes no son solo un lugar de trabajo, sino que 
significan una “forma de vida” para ellos, como describe 
Pérez. En el caso de Enrique Pérez es El Doncel, el res-
taurante que gestiona junto a su hermano, que cuenta 
con una estrella Michelín y dos soles Repsol. El Doncel 
es la continuación del negocio familiar, con una nueva 
estrategia empresarial en la que prestaban especial 
atención a su entorno y a los ingredientes de la comarca. 
En este lugar mágico, elaboran cocina de temporada, 
creativa y moderna, siempre basada en el producto. •

Sobre estas líneas, 
los miembros de 
EuroToques pre-
paran y celebran 
la cena benéfica 

celebrada en Villa-
cañas por Letur, la 

localidad albacete-
ña devastada por 

la dana. Arriba a la 
derecha, el cocine-
ro Alex Fernández, 
fotografiado en la 
comida solidaria 
en el Festival de 

Rozalén por Letur; 
Sobre estas líneas, 
a la derecha, carne 
elaborada por Iván 

Anaya. A la iz-
quierda, “pistacha-

da” cocinada por 
Fran Martínez.
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Ana de Blas

Dieta 
mediterránea, 
ejercicio y 
meditación, 
claves para 
vivir más y mejor
La Plataforma de Organizaciones de Pacientes 
(POP) insta a la sociedad a ser “más correspon-
sable” para prevenir enfermedades y mejorar la 
salud de las personas. A su juicio, hacen falta 
“pacientes activos, vacunas y un uso seguro de 
los fármacos”. Además, resalta que la dieta me-
diterránea, practicar ejercicio y meditar son fun-
damentales para una vida más larga y saludable.

El 90% de las 
personas de 
65 años tienen 
enfermedad 
crónica

LA POP RECLAMA UNA SOCIEDAD “MÁS CORRESPONSABLE” PARA               PREVENIR ENFERMEDADES Y MEJORAR LA SALUD DE LOS PACIENTES

a presidenta de la POP, 
Carina Escobar, preci-
só durante el encuentro 
Estrategias de preven-
ción en salud: hábitos 
saludables y autocuida-

do, celebrado en la agencia de noticias 
Servimedia, que más de la mitad de la 
población española tiene una patología 
crónica con mucha carga de enferme-

dad y llegamos a los 65 años con un 
90% de personas con enfermedades 
crónicas. En su opinión, esto demuestra 
que no se está trabajando “en corres-
ponsabilidad de la sociedad con su 
propia salud a medio y largo plazo”. 

Por ello, pidió “adoptar medidas con-
cretas sobre hábitos de vida saludable”. 
“Estamos acostumbrados a hablar de la 
prevención primaria para que no llegue 

L
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LA POP RECLAMA UNA SOCIEDAD “MÁS CORRESPONSABLE” PARA               PREVENIR ENFERMEDADES Y MEJORAR LA SALUD DE LOS PACIENTES

la enfermedad, pero ¿cómo se trabaja 
con aquellas personas que ya tienen 
una carga de enfermedad importante?”, 
se preguntó. Por eso, Escobar solicita 
“una corresponsabilidad entre pacien-
tes activos, vacunas y uso seguro de 
los fármacos”. En este sentido, aclaró 
que “tenemos mucha innovación tera-
péutica, pero que condiciona nuestros 
cuidados”. Además, ante las barreras a 
las que se enfrentan estos pacientes, 
Carina Escobar destacó la importancia 
de “la relación médico-paciente, la to-
ma de decisiones compartida y tener 
información suficiente y adaptada”. 

MALOS HÁBITOS
En relación a la prevención de enfer-
medades, Francisco Camarelles, miem-
bro del Grupo de Educación Sanitaria y 
Promoción de la Salud del Programa de 
Actividades Preventivas y Promoción 
de la Salud de la Sociedad Española 
de Medicina Familiar y Comunitaria 
(semFYC), subrayó la importancia de 
abandonar el tabaco, el alcohol, el se-
dentarismo y la mala alimentación.

De hecho, subrayó que “dejar de fu-
mar es la principal medida para vivir 
más años y mejor, ya que el tabaco es 
la principal causa de enfermedad y 
muerte evitable en España, con 56.000 
fallecimientos anuales por tabaquismo. 
A continuación, estaría el alcohol, que 
se relaciona con 14.000 muertes al año 
en España; la inactividad física, el se-
dentarismo y una mala alimentación. 
Todos ellos serían los cuatro estilos de 
vida relacionados con las enfermeda-
des crónicas y la mortalidad”.

En cuanto a la alimentación, el ex-
perto de la semFYC reiteró que “pese 
a ser el país de la dieta mediterránea, 
no toda la población la sigue, aunque 
sea una parte fundamental de una vida 
saludable”.

En esta misma línea, la tesorera del 
Consejo General de Colegios Oficiales 
de Farmacéuticos (Cgcof), Rita de la 

Plaza, incluyó la vacunación como me-
dida de prevención de patologías. “La 
vacunación, junto con la potabilización 
del agua y la mejora de las condiciones 
higiénicas, mejora la salud pública de 
todos los ciudadanos”, indicó.

Además de todos estos hábitos sa-
ludables, el catedrático y director del 
Departamento de Especialidades Mé-
dicas y Salud Pública de la Universidad 
Rey Juan Carlos, Ángel Gil de Miguel, 
agregó “la necesidad de potenciar la 
actividad física”. Además, recordó la 
relevancia de la vacunación, ya que 
“en España mueren cada año cerca de 
10.000 personas por neumonía neumo-
cócica y en torno a 5.000 por gripe”. 

MEDITACIÓN Y ECONOMÍA
A todos estos hábitos saludables, la 
endocrinóloga e integrante del Grupo 
de Trabajo de Endocrinología, Nutri-
ción y Ejercicio Físico de la Sociedad 
Española de Endocrinología y Nutri-
ción (SEEN), Juana Olivar, sumó la 
meditación. “Se incorpora desde Asia 
y ya hay programas con esta prácti-
ca como estilo de vida saludable. De 
hecho, ya se incluye en los programas 
prequirúrgicos antes de que el pa-
ciente sea operado, lo que le aporta 
tranquilidad”, apuntó.

Por su parte, la subdirectora adjunta 
de Promoción, Prevención y Equidad 
en Salud del Ministerio de Sanidad, 
María Terol, advirtió que “las perso-
nas con menores niveles socioeconó-
micos tienen mayores dificultades 
para tener una buena alimentación, 
practicar ejercicio o disminuir las 
adicciones, pero esto no lo podemos 
elegir”. Añadió que “ahora se habla 
de la estrategia 5x5, es decir, de los 
cinco factores de riesgo que influyen 
más en las cinco enfermedades más 
prevalentes y que son la alimenta-
ción, actividad física, tabaco, alcohol 
y contaminación. Por ello, hay que 
abordarlos en su conjunto”.  •

Tabaco:

56.000 
fallecimientos anuales

Alcohol:

14.000 
muertes al año 

en España

Inactividad 
física 

y sedentarismo

Mala 
alimentación

PRINCIPALES 
CAUSAS DE 

ENFERMEDAD 
EVITABLE

Fuente: semFYC
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Pablo Garrido

“Sin la ciencia 
no hay progreso"

CRISTINA MARAGALL,
 DIRECTORA DE LA FUNDACIÓN PASQUAL MARAGALL

“Nos encontramos 
en un momento 
muy esperanzador 
e interesante en la 
investigación del 
alzhéimer”, afirma 
Cristina Maragall 
hija del que fuera 
alcalde de Barcelona 
y presidente de 
la Generalitat, y 
actual presidenta 
de su fundación. 
En su opinión los 
nuevos fármacos, 
la inteligencia 
y artificial, y la 
neuroimagen abren 
vías de esperanza 
para combatir a esta 
enfermedad que 
afecta a 900.000 
personas en España 
y que podría 
duplicarse en 30 
años a consecuencia 
del envejecimiento 
de la población.

ristina Maragall explica que la idea 
de crear la Fundación surgió “en el 
año 2007, cuando mi padre recibió 
el diagnóstico de alzhéimer". Expli-
ca   que "enseguida tuvo claro que 
quería llevar a cabo un proyecto 
para impulsar la investigación en 
este campo. Sabemos que sin cien-
cia no hay progreso. Como él decía, 
en ningún lugar está escrito que el 
alzhéimer sea invencible. Desde en-
tonces, hemos estado trabajando 
con este impulso para llevar este 
proyecto adelante”, añade Maragall.

“Por desgracia”, añade, “no te-
nemos actualmente un registro de 
datos sobre el número de diagnósti-
cos en España, pero calculamos que 
el número de casos está alrededor 
de los 900.000. En cualquier caso, sí 
sabemos que esta cifra aumenta a 
medida que la población envejece, 
y podría duplicarse en 30 años si no 
actuamos ahora”. Asimismo, precisa 
que actualmente “la incidencia es 

C
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Cristina Maragall i 
Garrigosa, hija del 

que fuera alcalde de 
Barcelona durante 

15 años (1982-1997) 
y presidente de la 

Generalitat de Cataluña 
de 2003 a 2006, es 

presidenta desde 
2020 de la Fundación 

Pasqual Maragall.

La edad es el principal factor de riesgo 
no modificable para tener alzhéimer. 
No obstante, no es una consecuencia 
inevitable de envejecer. También es 
importante saber que no se trata de 
una enfermedad hereditaria y que 
solo en el 1 % de los casos se puede 
atribuir directamente a la genética.
Existen, según la Fundación Pasqual 
Maragall, distintos factores de riesgo 
que pueden influir en la aparición de la 
enfermedad. Uno de cada tres casos 
de se podría prevenir con la adopción 
de hábitos de vida saludables:

Riesgo y prevención

• Evitar los excesos
• Seguir una dieta 

mediterránea
• Realizar ejercicio físico 

de manera regular
• Trabajar la reserva 

cognitiva
• Potenciar las  

relaciones sociales

de un caso por cada diez personas 
mayores de 65 años,  y también de un 
caso por cada tres personas mayores 
de 85 años”.

Arquitecta de profesión, Cristina 
preside la Fundación Pasqual Ma-
ragall desde 2020. Esta entidad, que 
cuenta con 3.000 voluntarios y más 
de 95.000 socios en toda España, tie-
ne como principal objetivo la inves-
tigación en la prevención y el diag-
nóstico precoz del alzhéimer y otras 
enfermedades neurodegenerativas 
asociadas al envejecimiento. Ade-
más, propone cambiar la percepción 
social de la enfermedad para que 
se considere una prioridad pública.
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Cristina Maragall destaca que “la 
investigación del alzhéimer se en-
cuentra en un momento muy espe-
ranzador e interesante. El avance de 
la inteligencia artificial y la neuroi-
magen está abriendo nuevas vías para 
el estudio del cerebro. Además, se ha 
comprendido que la enfermedad co-
mienza a desarrollarse mucho antes 
de la aparición de los síntomas”. En 
este sentido, el gran reto consiste en 
cambiar el foco del tratamiento hacia 
la salud cerebral y la prevención, lo 
que requiere una preparación del 
sistema sanitario.

En cuanto a los resultados de la 
investigación, Cristina Maragall 
menciona que, “por primera vez en 
120 años desde el descubrimiento 
de la enfermedad, se ha probado un 
fármaco que retrasa su evolución 
en aproximadamente un 30%”. Este 
avance es un gran estímulo para la in-
vestigación y se espera que se aprue-
ben más fármacos en los próximos 
años. La existencia de fármacos abre 
la puerta a intervenir en el curso de 
la enfermedad, y se considera que, si 
estos se pudieran administrar antes, 
se podría reducir significativamente 
el número de casos.

INVESTIGACIÓN Y ESTUDIO ALFA
La investigación de la Fundación Pas-
qual Maragall se lleva a cabo princi-
palmente en el BarcelonaBETA Brain 
Research Center. Este instituto cuen-
ta con cuatro grupos de investigación 
que se centran en factores de ries-
go de incidencia de la enfermedad; 
neuroimagen, utilizando tecnologías 

avanzadas para estudiar el cerebro; 
biomarcadores, con el objetivo de 
identificar indicadores tempranos 
de la enfermedad; y genética, para 
comprender la predisposición ge-
nética al alzhéimer. 

Próximamente, se incorporarán 
cuatro nuevos grupos de investiga-
ción, incluyendo uno enfocado en 
el estudio de las células senescentes 
relacionadas con el envejecimiento.
Un proyecto central en la labor de 
investigación de la fundación es el 
Estudio Alfa, que cuenta con cerca 

El alzhéimer 
en cifras

“El avance de la 
inteligencia artificial 
y la neuroimagen 
está abriendo 
nuevas vías para el 
estudio del cerebro”

Afecta a
1 de cada 10 

personas mayores 
de 65 años y a un 

tercio de las personas 
mayores de 85.

900.000
personas son 

diagnosticadas de 
alzhéimer u otras 

demencias en España.

Cada 
3 segundos 

se diagnostica un nuevo 
caso de demencia 

a nivel mundial.

2 de cada 3
personas tienen o han 
tenido en su entorno 

a una persona 
con alzhéimer.

80 %
8 de cada 10 familias 

asumen la atención directa 
del familiar con alzhéimer.

70
horas es la dedicación 
media de las familias 

al cuidado de 
la persona afectada. 

En el 67 % de los 
casos el cuidado principal 
es asumido por mujeres.

Con el aumento de la 
esperanza de vida, la 

Fundación advierte que estas 
cifras se podrían duplicar en 
los próximos 20 años, si no 
se encuentra una cura que 

permita retardar el progreso 
de la enfermedad, lo que 

supone un desafío creciente 
para la salud pública.
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de este siglo. Cada vez vivimos más 
y, si queremos hacerlo mejor, desde 
la Fundación estamos convencidos 
de que el trabajo en red es impres-
cindible para conseguir priorizar 
las políticas necesarias para afron-
tar este gran reto", afirma. 

"En este sentido", añade, "nos pa-
rece muy importante el trabajo que 
está llevando a cabo la Plataforma 
de Mayores y Pensionistas (PMP), 
así que nos gustaría contribuir 
aportando nuestro conocimiento 
en el campo de las demencias para 
ayudar en lo posible. •  

La duración del alzhéimer suele ser larga, y en la mayoría de los casos 
se sitúa entre 4 y 8 años, pero esta duración puede variar según el caso, 
según la Fundación Pasqual Maragall. Durante este tiempo, la afectación 
y la dependencia van en aumento. Las personas afectadas pueden desa-

rrollar síntomas cognitivos y conductuales, algunos de los cuales son: 

Sintomatología Los pacientes 
reclaman a Europa 
que autorice un 
nuevo fármaco
La Confederación Española de 
Alzheimer (Ceafa) lamenta que la 
EMA "se ha posicionado en contra 
de aprobar donanemab para su 
comercialización en Europa", pese 
a haber sido autorizado en países 
como Estados Unidos, China, Japón 
y Reino Unido. "¿Acaso las personas 
con Alzheimer de estos países son 
distintas a las europeas?", interpela 
Ceafa a las autoridades sanitarias. 
"Nuevamente, la EMA priva a las 
personas de esta oportunidad y pa-
rece seguir empeñada en continuar 
discriminando a quien sufre alzhéi-
mer en función de su poder adqui-
sitivo, pues no sería de extrañar que 
quienes más tengan podrán viajar a 
otros países en busca de tratamien-
to", lamenta Ceafa en un comunica-
do. Por ello, reclama a la UE recon-
siderar el donanemab, como ya hizo 
con el otro medicamento autorizado, 
el lecanemab. "No podemos com-
partir la opinión negativa de privar 
de nuevas opciones terapéuticas 
a los europeos", alega Ceafa.

Pérdida 
de memoria

Problemas 
de lenguaje

Pérdida
de objetos

Cambios en el 
estado de ánimo

Cambios de 
conducta

Dificultad para hacer 
tareas simples

Desorientación en el 
tiempo y el espacio

Dificultad para tener 
pensamientos elaborados, 
como razonar o planificar

Pérdida en la 
capacidad atencional

Pérdida de 
la iniciativa

de 3.000 voluntarios. “A estos partici-
pantes se les realiza un seguimiento 
durante años, recopilando datos de 
neuroimagen, función lumbar, curvas 
cognitivas, genética y, crucialmente, 
sobre su estilo de vida, dieta y acti-
vidad física”, explica Cristina.

ESTUDIO ALFA
El análisis de estos datos permite a 
los científicos deducir algunas de 
las causas que influyen en el pro-
greso de la enfermedad para poder 
combatirlas. Maragall añade que 
el estudio “también busca definir 

biomarcadores en sangre e ima-
gen para identificar a personas en 
riesgo y mejorar el diagnóstico”. A 
pesar de los avances, la investiga-
ción del alzhéimer se enfrenta retos 
y dificultades. Sin embargo, la Fun-
dación a través de su enfoque en la 
investigación en prevención, diag-
nóstico precoz y la comprensión de 
los mecanismos de la enfermedad, 
trabaja con la esperanza de reducir 
considerablemente el impacto ne-
gativo en los pacientes. “Sabemos 
que el envejecimiento activo y sa-
ludable es uno de los grandes retos 
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Aumenta el empleo 
de las personas 

con discapacidad
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El número de personas con discapacidad que trabajan ha experimentado 
una mejora en España de 5,9 puntos y su tasa de desempleo ha 

descendido un 40 % durante la última década. Sin embargo, la brecha 
salarial aumenta respecto a las personas sin discapacidad y ya supone 

una diferencia de 5.067 euros menos, consecuencia principalmente 
de la mayor presencia en empleos de menor cualificación.

Pablo A. Iglesias
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l Informe 10 Odismet sobre el mer-
cado de trabajo en España y la 
situación laboral de las personas 
con discapacidad, elaborado por el 
Observatorio sobre Discapacidad y 
Mercado de Trabajo de Fundación 
ONCE (Odismet), cofinanciado por 
la UE, muestra la mejoría en la con-
tratación registrada entre el colec-
tivo de personas con discapacidad.

En vísperas de la conmemoración 
del Día Internacional del Traba-
jo (1 de mayo), el coordinador de 
Estrategia de Datos de Fundación 
ONCE e Inserta Empleo, Luis En-
rique Quifez, fue el encargado de 
dar a conocer las principales cifras 
que arroja el Informe 10 Odismet, 
resumidas en once ideas clave.

La más importante es que la tasa 
de empleo de las personas con dis-
capacidad ha mejorado 5,9 puntos 
desde el año 2014, de manera que ya 
hay más de 550.000 con un puesto 

La tasa de empleo 
del colectivo ha crecido 
5,9 puntos desde 2014.  

En España 
hay 1.946.800 
personas 
con discapacidad 
en edad laboral

Empleabilidad de las
personas con discapacidad

Tasa de empleo1
Las personas con 
discapacidad reducen su tasa 
de paro 13 puntos (40 %) 
a lo largo de 10 años.

Las personas en situación 
de desempleo de larga 
duración descienden en 
2,5 puntos desde 2013.

Tasa de desempleo

Desempleo de
larga duración

2

3

Paro40 %

Mujeres
13,3 %

Jóvenes
22,1 %

E. superiores:
+4,7 puntos

E. secundarios:
+8,7 puntos

E. primarios:
-13,4 puntos

16-24
años

-1.360
personas

25-44
años

-17.061
personas

Mejora en los niveles 
de formación del 
colectivo desde 2014.

Niveles
formativos4

La evolución interanual 
de los contratos a personas 
con discapacidad evidencia 
desde 2013 un incremento 
del 58,8 %.

Evolución 
contratos con 
discapacidad5

La reforma laboral de 2021
constituye un importante
apoyo para la estabilidad
laboral del colectivo.

Estabilidad laboral6

De 25-44 años
+8,4 %

Mujeres
+6,3 %

D. Intelectual
+4,3 %

2,5

Jóvenes
+182 %

Técnicos 
y profesionales 
científicos 
e intelectuales

+101,8 %

Mujeres
+60 %

D. psíquica
+93,7 %

Industria
+86,6 %

Desde la
Reforma
Laboral
2021

Contratos
temporales

-31,7 %

Ocupados 
con contrato

indefinido
+18,5 %

Contratación 
indefinida en 
CEE +47,4 %
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de trabajo y cotizando a la Seguri-
dad Social. Al mismo tiempo, la tasa 
de desempleo se ha reducido en 13 
puntos, lo que supone un descenso 
del 40% en apenas una década.

El empleo ha subido especialmen-
te para las personas con discapaci-
dad de 25 a 44 años (+8,4 %), para las 
mujeres (+6,3 %) y para aquellas con 
discapacidad intelectual (+4,3 %). 
En cambio, la tasa de desempleo ha 
variado de forma desigual porque 
en los hombres cae 22,1 puntos y en 
las mujeres baja 13,3 puntos.

MEJOR CAPACITACIÓN
En el balance dado a conocer por 
Odismet, con los últimos datos ofi-
ciales sobre empleo de personas con 
discapacidad, sale a relucir que las 
personas con discapacidad en paro 
de larga duración se ha reducido 2,5 
puntos desde 2013. 

También mejora la formación de 
este colectivo, pues el porcentaje 
de personas con estudios superio-
res aumenta 4,7 puntos, el que ha 
cursado estudios secundarios ha 
crecido 8,7 puntos y el que sólo ha 
desarrollado estudios primarios 
desciende 13,4 puntos. Todo ello 
demuestra que las personas con 
discapacidad cada vez tienen mejor 
capacitación y eso contribuye a un 
mejor acceso al mercado laboral.

De hecho, el número de contratos 
para personas con discapacidad ha 
aumentado un 58,8 % desde 2013, 
llegando este incremento al 60,2 % 
en el caso de las mujeres, al 182 % en 

 

 

  

En 2024 se establecieron 73.525 
contratos específicos para 
personas  con discapacidad en 
Centros Especiales de Empleo.

En 2022 (último dato 
disponible) el salario 
para las personas 
con discapacidad 
se fija en 22.040€ 
(bruto/año).

Las personas con 
discapacidad muestran una 
tasa de riesgo de pobreza 
o exclusión social mayor que 
la población general. AROPE 
(31 % en 2023).

1,7 puntos más 
que en 2013

 

 

El Grupo Social 
ONCE como motor 
para la inclusión 
laboral de personas 
con discapacidad.

 

El número 
de contratos 
para el colectivo 
se incrementa 
un 58,8% 
en una década
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Desde 2014, la tasa 
de empleo por cuenta 
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Emprendimiento9
Riesgo de pobreza 
o exclusión social10

Global11

contratos
más en CEE

Personas sin 
discapacidad

Personas sin 
discapacidad

Personas con 
discapacidad

Personas con 
discapacidad

23.917

22.040€

Incremento 
del 48,2 %

CEECEE

Mujeres
20.899€
Jóvenes
15.397€
Discap.
intelectual
15.025€

-3,1 %

Personas con 
discapacidad

31 %

Población 
general

26,5 %

-2,6 %

En 2024

alumnos 
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personas con 
discapacidad 
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45.456

 de los trabajadores 
con discapacidad en 
España trabajan en el 
Grupo Social ONCE

8,2 %El
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los jóvenes, al 93,7 % en las personas 
con discapacidad psíquica y un 86, 
6 % en el caso de los contratos en el 
sector de la industria.

El Informe 10 Odismet saca a relu-
cir que la reforma laboral aprobada 
en 2021 ha supuesto “un importan-
te apoyo para la estabilidad” en el 
empleo de las personas con disca-
pacidad, en tanto que los contratos 
temporales para este colectivo se 
han reducido un 31,7 % mientras 
que los contratos indefinidos han 
crecido un 18,5 %. Además, se evi-
dencia que los Centros Especiales 
de Empleo representan un nicho 
de empleabilidad muy relevante 
para las personas con discapacidad, 
con casi 24.000 contratos nuevos 
en la última década, que supone 
un incremento del  48,2 %, informa 
Servimedia.

BRECHA SALARIAL
El principal aspecto negativo que 
refleja el análisis del Observatorio 
de Fundación ONCE afecta al sa-
lario, puesto que la diferencia de 
sueldos ha aumentado respecto al 
resto de la población. Así, el sueldo 
medio anual de una persona con 
discapacidad está 5.067 euros por 
debajo de quienes no tienen dis-
capacidad. 

Esta discriminación resulta es-
pecialmente significativa en las 
mujeres, con una media de 20.899 
euros brutos anuales frente al sa-
lario medio de 27.107 euros de las 
personas sin discapacidad. 

Peor aún es para los jóvenes, con 
apenas 15.397 euros al año, y las per-
sonas con discapacidad intelectual, 
con 15.025 euros.

Estos dos últimos nichos están 
12.000 euros por debajo del res-
to de los españoles, lo cual pone 
de manifiesto la importancia de 
avanzar en una mayor cualificación 
y la mejora de las competencias 
para la empleabilidad de manera 
que las personas con discapacidad 
accedan cada vez más a empleos 

INCLUSIÓN

El presidente de Feacem y de la 
Comisión de Inclusión Laboral del 
Cermi, Daniel Aníbal García-Diego, 
durante la presentación del Informe 
10 Odismet alertó de que “hay tra-
bajadores con discapacidad pobres 
y muy pobres” y añadió que ese ”es 
el elemento que más me duele”.

En referencia a la brecha salarial, 
que asciende a más de 5.000 eu-
ros anuales, García-Diego advirtió 
de que “es un elemento del que 
hay que ser conscientes” porque si 
las personas con discapacidad que 
trabajan son pobres “no pueden 
ejercer sus derechos de cohesión 
social”, informa Servimedia.

“Me preocupa muchísimo”, rei-
teró, antes de apuntar que “si una 
persona cobra menos de lo que 
debería cobrar aumenta el riesgo 
de exclusión”. “Es un elemento de 
discriminación que afecta incluso 
a los directivos”, sentenció. En 
paralelo, indicó que “es importan-
te visibilizar que la discapacidad 
puede estar en todos los niveles de 
cualquier empresa y que puede ha-
ber una persona con discapacidad” 
en cualquier departamento.

Por su parte, la directora de For-
mación, Empleo, Operaciones y Es-
tudios de Fundación ONCE, Sabina 
Lobato, incidió en la importancia 
del acceso de las personas con dis-
capacidad al empleo por su papel 
para impulsar “una cultura más in-
clusiva hacia la discapacidad”. Ade-
más, apuntó que “en el empleo, las 
empresas son el pilar” por lo que 
señaló que “para las organizaciones 
sociales es imprescindible trabajar 
en alianza con cualquier empresa” 
en aspectos que van también más 
allá del empleo, como los servicios 
o la comunicación.

Jordi Bascuñana

El Cermi advierte  
que “hay trabajadores 
con discapacidad 
pobres y muy pobres”

Entre hombres 
y mujeres con 
discapacidad 
existe una 
diferencia 
en sus salarios 
que llega 
hasta los 2.039 
euros brutos 
anuales
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de mayor cualificación y también 
mejor remunerados.

Emprender también es más com-
plicado para las personas con dis-
capacidad, como prueba el hecho 
de que la tasa de empleo por cuenta 
propia ha caído 3,1 puntos en la 
última década, mientras que en el 
caso de la población sin discapaci-
dad ha bajado 2,6 puntos.

Además, las personas con dis-
capacidad tienen mayor riesgo de 
exclusión social, tal y como se puso 
de manifiesto en el Informe Arope de 
2023. Su tasa de riesgo de pobreza 
llega al 31 %, lo que supone un in-

cremento de 1,7 puntos respecto a 
2013 y 4,5 puntos más que la media 
de la población general.

MOTOR DE EMPLEO
Finalmente, el informe saca a re-
lucir la gran aportación del Grupo 
Social ONCE como “motor para la 
inclusión laboral de las personas 
con discapacidad”, gracias a más de 
45.000 empleados con discapacidad 
en su plantilla, más de 13.000 em-
pleos creados en los últimos años y 
más de 63.000 personas con disca-
pacidad formadas para facilitar su 
acceso al mercado laboral. El vice-

El vicepresidente del Gru-
po Social ONCE (GSO), 
Alberto Durán, valoró du-
rante la presentación del 
Informe 10 Odismet los 
avances en integración 
laboral de las personas 
con discapacidad en la 
última década, aunque 
advirtió de que queda tra-
bajo por hacer porque la 
tasa de empleo todavía 
no alcanza el 30 % y per-
judica sobre todo a aque-
llas “que tienen un grado 
difícil de empleabilidad”, 
informa Servimedia. A 
este respecto, indicó que 
“no vale la misma receta 
para todo” y que “hay que 
hacer cosas diferentes 
para incorporar a la gente 
que tiene más proble-
mas”. “Hay que rascar el 
sustrato más complicado 
y más profundo”, aposti-
lló. “Es una realidad y hay 

que cambiarla”, prosiguió 
Durán, quien pidió “subir 
las tasas de actividad 
para seguir incrementan-
do las tasas de empleo y 
seguir bajando las tasas 
de paro”. “Hay que hacer 
más porque la arena que 
tenemos que barrer es de 
una playa muy grande”, 
sentenció.

En concreto, sostuvo 
que hacen falta más re-
cursos y metodologías 
personalizadas y que eso 
puede llevar a que algu-
nas compañías no lo ha-
gan si lo analizan desde 
un punto de vista de cos-
te-oportunidad porque 
piensen que “si cuesta 
mucho lo dejo de hacer y 
hago otra cosa”.

Para Durán, “esa discu-
sión no la podemos tener 
porque debemos estar 
comprometidos en lo di-

fícil”. “Hace falta incorpo-
rar más y no sobra nadie”, 
resumió antes de concluir 
que “por arriba hay me-
nos pescado y tenemos 
que bajar más abajo”.

Por otro lado, se refi-
rió a la importancia de 
capacitar al colectivo en 
competencias digitales 
porque “casi todos los 
trabajos tienen un com-
ponente tecnológico”. Por 
ello, sostuvo que “hay que 
poner un lazo” a este tipo 
de formación.Por último, 
pidió trabajar para “incre-
mentar la cultura media 
entorno al ámbito laboral 
de las personas con dis-
capacidad” para que deje 
de ser una cosa solo de 
expertos. “Hay que seguir 
trabajando y seguir ha-
ciendo cosas”, reiteró el 
vicepresidente del GSO.

Jordi Bascuñana

Alberto Durán pide llegar a “las personas 
que tienen un grado difícil de empleabilidad” 
porque el empleo en discapacidad no llega al 30 %

presidente primero del Grupo Social 
ONCE y vicepresidente ejecutivo de 
Fundación ONCE, Alberto Durán, rea-
lizó un llamamiento para promover 
el protagonismo de las personas con 
discapacidad en la sociedad, de ma-
nera que se hable de ellas “en todas 
las tertulias” y así se normalice “de 
forma natural” su inclusión.

Durán lanzó también una invita-
ción a las empresas a colaborar y 
a “tejer nuevas alianzas” para dar 
pasos adelante en materia de diver-
sidad y mejorar la inclusión laboral 
de colectivos vulnerables, como el 
de las personas con discapacidad. •
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Pablo Garrido

LA REVOLUCIÓN 
DIGITAL IMPULSARÁ 
UNA FUERTE DEMANDA 
DE PROFESIONALES 
EN INTELIGENCIA 
ARTIFICIAL, CLOUD 
COMPUTING 
Y CIBERSEGURIDAD

La 
inteligencia 
artificial (IA) 
ha emergido 

como una de las 
tecnologías más 

influyentes en nuestro 
tiempo y será cada vez más 
necesaria para la actividad 

laboral, aunque se necesitará 
supervisión humana para 

garantizar su eficacia, según el 

informe Efectos de la evolución 
de la IA, el cloud computing 

y la ciberseguridad sobre 
los conocimientos y 

habilidades necesarios 
en el sector digital, 

elaborado por 
Fundación Once, 
en el marco del 

programa 
Por Talento 

Digital.
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como su aplicación en contextos 
de negocio. Además, advierte que 
“las competencias técnicas deben 
complementarse con habilidades 
interpersonales, como la capacidad 
de adaptación, trabajo en equipo y 
resolución de problemas”.

CORTO Y MEDIO PLAZO
Los expertos identificaron que la IA 
se está convirtiendo en una habi-
lidad básica para la mayoría de los 
trabajadores, hasta el punto de que 
no saber interactuar con ella podría 
llegar a considerarse una nueva for-
ma de analfabetismo digital.

Antonio Mata, alumno del pro-
grama de formación en Inteligencia 
Artificial y Deep Learning del Sam-
sung Innovation Campus, desarro-
llado junto a la Fundación ONCE y 
la Universidad de Málaga, comenta 
que “como persona con discapa-
cidad, durante esta formación, he 
adquirido conocimientos sólidos en 

redes neuronales, procesamiento 
de datos y herramientas prácticas 
de IA, lo que me ha permitido desa-
rrollar proyectos reales y entender 
el impacto transformador de estas 
tecnologías”. Añade que “esta expe-
riencia ha sido mucho más que un 
curso técnico. Ha sido una puerta 
hacia la inclusión digital y profe-
sional en un entorno cada vez más 
exigente y tecnológico”.

Por otro lado, el informe desve-
la que está surgiendo la figura del 
"trabajador/a centauro", una com-
binación de capacidades humanas 
y habilidades de IA que desemboca 
en una productividad significativa-
mente mayor.

Mata también destaca que esta 
experiencia “le ha permitido crecer 
no solo en habilidades técnicas, 
sino también en confianza y pers-
pectiva, reforzando mi compromi-
so con el aprendizaje continuo y 
con la necesidad de que la tecno-
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l objetivo principal del estudio es 
anticipar la evolución tecnológica 
a corto y medio plazo (1 a 3 años) 
y su impacto en los conocimientos 
y competencias demandadas en el 
mercado laboral digital, especial-
mente en relación con las personas 
con discapacidad.

La directora de Por Talento Di-
gital, Mónica Cadenas, explica a 
Perfiles que el informe pretende 
“aportar una visión estratégica a 
corto y medio plazo, que permita 
anticiparse y diseñar programas 
formativos que respondan a las ne-
cesidades reales del mercado en 
cuanto a conocimiento y compe-
tencias”. De hecho, el estudio pre-
cisa que la habilidad para manejar 
dispositivos inteligentes y software 
de IA está evolucionando, y de ser 
una competencia especializada, pa-
sa a ser una necesidad básica para 
acceder al empleo, para todas las 
personas, incluidas aquellas con 
discapacidad, que no pueden que-
dar excluidas. Para realizar estas 
conclusiones participaron Amazon 
Web Services, Microsoft, Samsung, 
Viewnext, LinkedIn y una asesora 
independiente. 

El informe identifica certezas, in-
certidumbres y señales para diseñar 
estrategias educativas. De hecho, 
destaca la necesidad de integrar la 
IA en los currículos formativos, así 
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logía sea accesible para to- das 
las personas, especialmente 
aquellas en riesgo de exclu-
sión. Hoy, más que nunca, 
creo en la figura del "trabajador 
centauro", que une capacidades 
humanas con la potencia de la 
inteligencia artificial”.

TECNOLOGÍA ESENCIAL
Asimismo, las tecnologías de cloud 
computing (computación en la nu-
be) y ciberseguridad se están es-
tableciendo como componentes 
esenciales de la infraestructura 
digital, lo que está creando una 
gran demanda de profesionales 
con habilidades en estos campos.

Javier Gómez, alumno de for-
mación en ciberseguridad y DFIR 
(Digital Forensic and Incidente 
Response), explica que “hoy día 
en sectores como la ciberseguridad 
en el que se valora mucho el pensa-
miento out of the box (fuera de la 

caja) y la creatividad, contar con 
personas con discapacidad, que 

han tenido y tienen que reinventar 
su día a día, siempre es un plus”
Añade que, “gracias a la forma-

ción de Por Talento Digital, a la 
perseverancia y a empresas como 
Cros Soluciones Tecnológicas, que 
no tienen miedo a apostar por las 
personas sin fijarse en títulos ni ex-
periencia y sí en actitudes y ganas, 
pude reinventar mi futuro”.

RELACIÓN INTERPERSONAL
En el campo de la programación, 
los roles laborales en programación 
evolucionarán de programadores 
tradicionales a gestores de sistemas 
de IA, encargados de supervisar 
y optimizar su eficiencia. En este 
sentido, las competencias interper-
sonales cobrarán mayor relevancia 
en los procesos de selección des-
de las primeras etapas. El informe 
también destaca varias inquietudes 
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El informe Efectos de 
la evolución de la IA, el 
cloud computing y la 
ciberseguridad sobre 
los conocimientos y ha-
bilidades necesarios en 
el sector digital desvela 
la gran oportunidad de 
empleabilidad que apor-
tan estas tecnologías.

Aportaciones 
de la IA 

al empleo:
Medicina:

ayudará a diagnosticar 
enfermedades de manera 

precisa, pero sin perder las 
relaciones interpersonales 

con los pacientes.

Derecho:
permitirá analizar una gran 

cantidad de documentos, pero 
la argumentación y negociación 

seguirán siendo humanas.

Contabilidad:
aporta gran cantidad de datos, 
pero se necesitará de análisis 

crítico e interpretación.

Programación:
será más fácil, pero

necesitará gestores que
supervisen y optimicen

su eficiencia

Formación:
se demandarán 

expertos en 
ética y

regulación 
de la IA
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sobre el futuro del sector digital. 
Por ejemplo, el impacto de la au-
tomatización y la IA en el empleo, 
así como las habilidades específicas 
que se requerirán. 

SEGURIDAD Y AMENAZAS
Tampoco está claro hasta qué punto 
la IA podrá desplazar la necesidad 
de saber programación; además, la 
evolución de la seguridad y la com-
plejidad de las amenazas cibernéticas 
son difíciles de predecir, requiriendo 

de una adaptación y un aprendizaje 
que deberán ser constantes. 

Por último, la evolución de los roles 
profesionales en áreas como la abo-
gacía, la medicina y la contabilidad, 
donde el conocimiento y análisis 
crítico son fundamentales, aún no 
está definida y la labor humana será 
fundamental. La IA puede ser útil 
para los médicos a la hora de diag-
nosticar enfermedades de manera 
más precisa, pero todavía “necesita-
rán de las relaciones interpersonales 
para tratar a los pacientes”. Entre los 
abogados, la inteligencia artificial 
permite acceder a una gran cantidad 
de documentos, pero la argumenta-
ción y negociación de las personas 
seguirán siendo cruciales. •

El informe hace hincapié en que 
la formación debe adaptarse a las 
necesidades del mercado laboral, 
integrando tanto habilidades técnicas 
como relaciones personales. Además, 
presenta tres escenarios posibles a 
corto y medio plazo. 
1. Lo mejor de los dos mundos: 
donde los avances de la IA y 
la automatización se integran 
de manera gradual. Se valoran 
habilidades técnicas y blandas, con 
roles híbridos que supervisan la IA.
2. Tiempos de incertidumbre y auge 
de los conocimientos técnicos: un 
entorno donde la automatización 
acelera la pérdida de empleos, 
priorizando las habilidades técnicas 
en los procesos de selección. 
3. Trabajadores centauro: la alianza 
ganadora: un escenario donde los 
humanos y las máquinas trabajan 
en colaboración, promoviendo una 
cultura de aprendizaje y adaptación 
constante.

ESCENARIOS 
POTENCIALES

No saber interactuar con la IA podrá ser 
considerada una nueva forma de anal-
fabetismo digital, según establece el 
informe elaborado por Fundación ONCE.

La habilidad para 
manejar dispositivos 

inteligentes y 
software de IA esta 

evolucionando 
de ser una 

competencia 
especializada 

a una 
necesidad 

basica
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José Manuel García-
Margallo (Madrid, 1944) 
es un veterano político 
español, miembro del PP, 
eurodiputado y ministro 
de Asuntos Exteriores 
y de Cooperación 
entre 2011 y 2016. Es 
licenciado en Derecho por 
la Universidad de Deusto 
y máster por Harvard.



José Manuel
 García-Margallo

“Trump hace 
la política 

de un promotor 
 del Bronx que 
vende pisos”
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Carolina Martínez

Gaby Soto

Aunque no coincidió como ministro de Exteriores con Donald Trump, 
ya que este accedió a la presidencia de Estados Unidos en 2017, José 

Manuel García-Margallo ha seguido de cerca su mandato como analista 
y observador. Ha reflexionado en profundidad sobre las consecuencias de 
las decisiones del expresidente en materia de relaciones internacionales, 

comercio, defensa y multilateralismo. Su experiencia diplomática y su 
visión europeísta ofrecen claves valiosas para interpretar los cambios en 
la política exterior estadounidense durante este periodo. Y pronostica que 
la Unión Europea debe reaccionar “porque la otra opción es la irrelevancia”.
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ómo valora 
los prime-

ros cien días de 
mandato de Trump?  

Creo que Trump no ha sorprendido 
a nadie: hace la política de un pro-
motor de Bronx que vende pisos. 
Empieza situándose siempre en una 
posición de máximos para, a medida 
que va avanzando en la negocia-
ción, ir retrocediendo hasta llegar 
al punto donde quiere llegar. En un 
libro que escribió en 1987, él mismo 
dice una frase muy reveladora: “Hay 
quien dice que yo soy un jugador. 
No lo soy. Un jugador es el que mete 
las fichas en las máquinas traga-
perras. Yo quiero ser el dueño de la 
máquina”. El carácter transaccional 
es lo más importante de su política, 
y lo estamos viendo. Él anuncia una 
serie de aranceles de una enorme 
magnitud para ir luego retrocedien-
do a medida que se tropieza con la 
realidad, y creo que llegaremos a un 
acuerdo, incluso con China. 

Considera que los Estados Uni-
dos tienen una crisis de valores, un 
relativismo moral, por eso es muy 
radical en contra de la cultura woke, 
y ahí se explica su política respecto 
a los medios, las universidades, la 
depuración en la administración y 
la supresión de los programas que él 
considera que forman parte de esa 
cultura woke. En política internacio-
nal, parte de que EE. UU. está en un 
declive, y lo explica con tres datos: el 
déficit comercial, que es gigantesco; 
el fiscal, que es muy importante, y 
la deuda pública, fundamentalmente 
en manos de países que pueden ser 
potencialmente adversarios.  

C
“Entramos en 
una situación 
complicada, 
un nuevo 
orden mundial, 
con una 
reconstrucción 
de los imperios 
y su esfera 
de influencia: 
EEUU, Rusia 
y China”

EE. UU. asume a partir de la II Gue-
rra Mundial un liderazgo del llama-
do mundo libre, pero él adopta una 
postura contraria, no quiere que in-
tervenga en ningún asunto en el que 
no estén implicados sus intereses. 
El ejemplo más claro es Ucrania. Y 
explica también su postura respecto 
a la Alianza Atlántica, diciendo no 
esperen que les suplamos su falta de 
gasto militar. ¿Qué ha pasado? Que se 
ha tropezado con la realidad. Se ha 
devaluado el dólar, ha subido el tipo 
de interés del bono a diez años, se ha 
desplomado la bolsa y ha aumentado 
la desconfianza de una parte sustan-
cial de su apoyo electoral, los grandes 
empresarios. Y entonces él, con este 
carácter transaccional, suspende los 
aranceles durante 90 días para abrir 
un proceso de negociación. Veremos 
cómo termina esa negociación. 

 
Pero EE. UU. atraviesa una impor-
tante crisis interna, con una gran 
polarización. ¿Cree que tendrá res-
paldo para mantener estas polí-
ticas durante todo su mandato?

Ahora mismo el partido republica-
no es trumpista puro. Empezará a 
tener resistencias, pero por ahora 
no las tiene. Ha tenido a las grandes 
tecnológicas a su lado, a los medios 
de comunicación, por primera vez 
el Washington Post no ha pedido el 
voto para los demócratas; tiene una 
mayoría de jueces conservadores… 
Tiene un poder como no tuvo en el 
primer mandato. Y tiene una con-
vicción, que en el primero no fue 
lo suficientemente atrevido. Pero es 
cierto que el próximo año tiene elec-
ciones en Congreso y Senado, y los 
republicanos empiezan a pensar que 
puede llevarlos a una catástrofe. Esto 
le puede frenar y obligarle a alcanzar 
negociaciones más razonables, que 
es lo que creo que va a pasar.

¿Cómo ve la situación de Ucrania? 
Prometió resolverlo, pero sigue 
enquistado.
Lo que es grave es que quiere forzar 
a Zelensky a aceptar que Putin se 
quede con Crimea y con las otras 
cuatro regiones en los que tiene 
un ejército de ocupación. Eso es la 
ruptura del orden internacional de 
1945. Hay un principio que ha sido 
sagrado hasta ahora, que es el res-
peto a la integridad territorial, a las 
fronteras establecidas. Eso son las 
Naciones Unidas, eso es Helsinki 
en el 75. En el caso de Ucrania es 
mucho más sangrante porque hay 
un memorándum, Budapest 1994, 
que firman EE. UU., Reino Unido, 
Rusia y Ucrania, por el que Ucrania 
cede su arsenal nuclear a cambio de 
que los firmantes, incluido Rusia, 
respeten sus fronteras. Esto salta por 
los aires. Estamos aceptando que la 
fuerza sea fuente del derecho, que 
es exactamente lo contrario para lo 
que se crearon las Naciones Unidas. 
Es un punto de inflexión, porque a 
partir de ahí entramos en un terreno 
de incertidumbres. Si ya las fron-
teras no son sagradas, ¿por qué no 
va a invadir Transnistria o incluso a 
los países bálticos? Ese es el punto-
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García-Margallo, 
en su domicilio 
durante la 
entrevista con 
Perfiles, afirma que 
“como en los años 
30, la división ya no 
es entre derechas 
e izquierdas, sino 
entre democracias 
liberales y 
democracias 
iliberales”.

más grave que ya ha asumido todo 
el mundo. Ya todo el mundo asume 
que Zelensky tiene que hacer una 
concesión, que es renunciar a su 
soberanía de parte de su territorio.

¿A lo mejor Europa tenía que haber 
propiciado ese acuerdo de paz con 
anterioridad a que llegara Trump?
A lo mejor, eso es lo que se llama una 
política realista. Pero eso es decir 
que todos los acuerdos internacio-
nales que hemos construido desde 
1945 han desaparecido. Esa política 
de apaciguamiento no ha funciona-
do nunca. El ejemplo más claro es 
Múnich 1938. A Hitler se le ocurre 
que se tiene que quedar con la región 
de los sudetes porque son de habla 
alemana y estaban bajo la soberanía 
de Checoslovaquia y entonces se re-
únen en Múnich franceses, ingleses, 
italianos y deciden que puede que-

los imperios y su esfera de influen-
cia: Estados Unidos con influencia 
en Groenlandia, Canadá y Panamá; 
Rusia en Ucrania y ya veremos si no 
da un paso más en otros sitios; y 
los chinos en Taiwán. El problema 
es donde queda la Unión Europea.

Exacto, ¿dónde queda?  Parece que 
estamos como una pequeña hormi-
guita aplastada por tres imperios. 
¿Dónde quedan nuestros valores?
Hay un cambio de valores. Como en 
los años 30, la división ya no es entre 
derechas e izquierdas, sino entre 
democracias liberales y democracias 
iliberales. La democracia liberal es la 
que respeta los derechos humanos, 
la separación de poderes y la multi-
lateralidad. Las democracias ilibe-
rales niegan todos estos principios. 
Los únicos que ahora defienden esos 
valores en puridad son los estados 
de la UE, pero mientras no tengamos 
una verdadera unión política pode-
mos caer en la absoluta irrelevan-
cia. En 1900, no existía la UE, pero 
Europa tenía el 25% de la población 
y ahora estamos en el 4,5% ó 5% y 
en una caída libre. El PIB está en el 
17% mundial, pero se calcula que 
dentro de 10 o 12 años estaremos en 
el 9%. La nueva revolución tecnoló-
gica está en manos Estados Unidos, 
China e India. Estamos perdiendo 
la carrera, anclados en industrias 
obsoletas, como son la automoción 
y el sector farmacéutico. En los últi-
mos 50 años, esto es un dato que me 
impresiona mucho, no se ha creado 
ninguna megaempresa en la Unión 

darselos sin contar con los checos. 
El otro gran precedente, también de 
los años 30, porque creo que estamos 
en un periodo parecido, es el repar-
to de Polonia entre Molotov y Von 
Ribbentrop. Si ya no se respetan las 
fronteras ¿por qué no invadir China 
a Taiwán? ¿Qué razón hay? 

¿Y qué opina que pasará final-
mente? 
Que se van a repartir Ucrania. 
Trump va a presionar para que se 
acepte el acuerdo de Estados Unidos 
y Rusia. Lo que quiere es salirse de 
ahí y terminar esa historia, pero 
quedándose con parte del botín, 
que son los materiales raros, y 
trasladar toda su energía al foco 
que realmente le interesa, que es 
China. Entramos en una situación 
muy complicada, un nuevo orden 
mundial, con una reconstrucción de 

“Trump tiene un poder  
como no tuvo en  

 el primer mandato. 
Y una convicción, que 

en el primero no fue 
lo suficientemente 

atrevido”
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Europea (capitalización bursátil de 
200.000 millones de dólares). Todas 
están en Estados Unidos porque el 
mercado no está fragmentado, hay 
un verdadero mercado interior, la 
financiación es mucho más barata y 
no están asfixiados por la regulación.

Pinta mal, pero ¿puede ser una 
oportunidad para la Unión Europea? 
Da la impresión de que toda Euro-
pa es una enorme burocracia poco 
funcional. ¿Cómo solucionar esto?
Tiene que tener solución porque la 
otra opción es la irrelevancia. Es co-
mo la política de defensa. EE. UU. nos 
ha dicho que no se van a ocupar de 
nuestros problemas. Tenemos una 
gran fragmentación, un problema 
enorme con el auge de partidos ex-
tremos, contrarios a la UE. En Europa 
hay dos clases de países, los que son 
pequeños y los que todavía no saben 
que son pequeños. Dentro de 20 años, 
entre las ocho grandes economías del 
mundo no habrá ninguna europea. 
Estamos en muy malas condiciones. 
Soy muy crítico respecto al liderazgo 
en Europa. Los estados se han empe-
ñado en que no haya un liderazgo. 
Sabemos lo que hay que hacer, pero 
no sabemos lo que hay que hacer 
para que nos voten después de haber 
hecho lo que había que hacer.

¿Hay riesgo de que comience ne-
gociación bilateral con EE. UU. por 
parte de países de la UE?

Si la Unión Europea quiere tener 
alguna posibilidad de sobrevivir en 
esta batalla tiene que actuar uni-
da porque la política comercial es 
competencia de la Unión, no de los 
estados. Los aranceles solo los pue-
de subir la UE. Yo siempre he creído 
que los dos pilares en que se tiene 
que basar la política española es el 
fortalecimiento del proyecto euro-
peo y la relación transatlántica. Hay 
que crear una gran área euroatlán-
tica que sea contrapeso de los otros 
poderes y eso es lo que dijo Elon 
Musk, cuando dijo aranceles cero.

¿Qué pasará con Groenlandia, Ca-
nadá y Panamá?
Realmente, él quiere que Panamá 
baje las tarifas a los barcos ameri-
canos y que la influencia china, que 
controla los dos puertos de entrada 
y salida, sea menor. En México ya 
ha conseguido que manden 10.000 
soldados a la frontera para parar la 
inmigración ilegal. En Canadá lle-
gará una negociación para paliar el 
déficit que tiene y en Groenlandia, 
que es lo que yo creo que realmente 
le importa, aumentará la presencia 
militar americana, porque ahí se 
está jugando es la ruta del Ártico, 
y que le den más facilidades en los 
minerales.

¿Cómo valora las relaciones de 
España con Estados Unidos?    
No pueden ser peores. Yo creo que 
una de las razones por las que Pedro 
Sánchez no fue al funeral del Papa 
es porque no tenía ninguna gana 
de encontrarse con la delegación 
americana, además de que tiene 
aversión a cualquier ceremonia re-
ligiosa, no fue a la misa de la dana, 
ni a la del covid, ni a Notre Dame. 
A Trump no le gusta un gobierno 
social-comunista, ni la postura de 
España en Iberoamérica, ni con Pa-
lestina, ni que escatime en Defensa. 
Donald Trump ha recibido ya a más 
de 60 mandatarios de todo el mundo, 
menos a España. •

“En Europa 
hay dos clases 

de países, 
los que son 

pequeños y los 
que todavía 

no saben que 
son pequeños. 
Dentro de 20 

años, entre 
las ocho 
grandes 

economías 
del mundo 

no habrá 
ninguna 
europea”

García-Margallo 
considera que 

en la actualidad “las 
relaciones de España 

y Estados Unidos 
no pueden ser peores”.
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LLa llegada de Donald Trump a la Casa Blanca 
inauguró una etapa de nuevas incertidumbres 
en la economía global. La imposición o el mero 
anuncio de aranceles generalizados, la revi-
sión de tratados multilaterales y, sobre todo, 
el uso explícito del comercio como instrumen-
to geopolítico, marcan un punto de inflexión 
respecto al orden internacional basado en las 
reglas que han prevalecido desde el final de la 
Segunda Guerra Mundial. Este sistema, cimen-
tado en parte en los Acuerdos de Bretton Woods 
de 1944, impulsó el multilateralismo, el libre 
comercio y la cooperación económica como 
vectores clave de estabilidad y crecimiento. 

Hoy, esa estructura está en cuestión. La deriva 
proteccionista y geopolítica —materializada en 
las tensiones comerciales principalmente con 
China y en las barreras a productos europeos 
como acero, aluminio y automóviles— ha afecta-
do a las cadenas globales de valor, deteriorando 
las perspectivas de inversión y lastrando las ex-
pectativas de crecimiento económico mundial. 

España, pese a su menor o limitada exposi-
ción comercial directa a Estados Unidos, se ve 
influenciada por las distorsiones en el comercio 
intraeuropeo —nuestros principales socios 
comerciales—, la presión sobre sectores estra-
tégicos como la automoción y, sobre todo, por 
el incremento de la incertidumbre que erosiona 
la confianza de los inversores y de las empresas. 
En este contexto, Europa se enfrenta a un desa-
fío importante. Desde el ámbito americano se 
estaría intentado buscar una cierta negociación 
asimétrica que entendemos que por el lado 
europeo exige una respuesta muy inteligente y 
coordinada de los veintisiete estados miembros. 
En este sentido, como bien señalan tanto el in-
forme Draghi como los análisis de Bruegel (2024), 
es esencial reforzar la competitividad europea, 
diversificar nuestros mercados internaciona-
les y hacer de nuestro mercado único un pilar 
real de influencia global. El multilateralismo, 
piedra clave del orden liberal internacional 
y motor del crecimiento de las últimas déca-

¿Hacia un nuevo 
orden mundial?

Salvador 
Marín, 
director 
del Servicio 
de Estudios 
Consejo General 
Economistas 
de España.

das, debe ser ahora más 
puesto en valor que nunca, 
no se puede ceder. Entre 
otros, organismos como 
la Organización Mundial 
del Comercio requieren de 

reformas que les permitan adaptarse a estos 
nuevos tiempos de forma más eficaz y ágil y 
así proteger un comercio global basado en las 
reglas que nos han permitido crecer. 

Paralelamente, la UE debe intensificar la firma 
de nuevos acuerdos comerciales estratégicos 
que aseguren el acceso a mercados clave en 
Asia, América Latina y África, evitando la de-
pendencia excesiva de otros actores tradicio-
nales. Pero en este “nuevo orden” no basta con 
abrir mercados. Europa debe también apostar 
decididamente por una estrategia de Made in 
Europe, invirtiendo de manera conjunta en 
tecnología propia, reindustrialización verde y 
sectores estratégicos de futuro. Solo así podrá 
proteger su autonomía económica y tecnológica 
en este nuevo orden mundial. 

Esta apuesta exige, además, una profunda 
coordinación entre los Estados miembros, evi-
tando duplicidades, acciones independientes 
y logrando sinergias que refuercen el peso de 
Europa. La historia económica demuestra que 
el proteccionismo prolongado disminuye la 
eficiencia global y perjudica, en última instan-
cia, a quienes lo promueven. En este posible 
“nuevo orden mundial” de bloques enfrentados 
y alianzas cambiantes, la estrategia para España 
y Europa pasa por tanto por impulsar reformas 
estructurales, respaldar con decisión la inter-
nacionalización empresarial y defender los 
valores del libre comercio desde una posición 
de fortaleza real. Solo una Europa más fuerte, 
cohesionada y ambiciosa podrá negociar de 
igual a igual, proteger sus intereses estratégicos 
y liderar en un sistema internacional crecien-
temente impredecible. El liderazgo, como la 
autoridad, se construye con visión, consistencia 
en las políticas y el ejemplo real.  •

“EUROPA SE 
ENFRENTA A 
UN DESAFÍO 
IMPORTANTE”



Cristóbal Angulo
Álex Zea
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EL DIRECTOR RAFAEL ALCÁZAR, QUE PERDIÓ LA VISTA 
EN SU ANTERIOR OBRA SOBRE CLARA CAMPOAMOR, 
PRESENTA UNA OBRA SOBRE EL NOBEL DE LITERATURA

‘Poeta del
corazón’:
una carta 
de amor 
ciego a 
Vicente 
Aleixandre

C
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omo en la de Vicente Aleixandre, la obra de 
Rafael Alcázar se divide en etapas acorde 
a sus vivencias, y Poeta del corazón, pre-
sentada el pasado Festival de Málaga, no 
es más que una demostración de otra de 

ellas, en la que 
dirige a ciegas. 
Rafael empezó 

a perder la vista 
durante el rodaje 

de su documental 
sobre el cardenal Cisneros, en 

2018, y para la producción del siguiente, 
sobre Clara Campoamor en 2021, ya estaba 
totalmente ciego. Sin embargo, y aunque 
suene paradójico, perder la vista agudizó 
su visión (artística) y, tras un breve pe-
ríodo de duelo, se lanzó a la producción 
de la película sobre Vicente Aleixandre, 
con una confianza total en su equipo y la 
necesidad de contar una historia “de la 
manera que fuese”.

Su historia con Aleixandre es personal, 
pues llegó a conocerlo en uno de los in-
terminables veranos que el poeta pasaba 
en su casa de Miraflores de la Sierra (Ma-
drid), donde el aire puro ayudaba al cuerpo, 
siempre enfermizo, del escritor sevillano. 

En esas tardes sentado “al fresco” to-
mando café en la terraza del Hotel Victoria 

La de Vicente Aleixandre fue, por célebre, una vida de 
película. O así lo creyó Rafael Alcázar, que, pese a perder 
la visión en su anterior obra, necesitó plasmar en Poeta 
del corazón, una personalidad que trasciende lo visual. 
Apoyado en su equipo de siempre y los 40 años de expe-
riencia que lo respaldan, Rafael ha producido y dirigido 
la cinta, que se estrenó en el pasado Festival de Málaga.

El director Rafael Alcázar, 
durante la presentación 
de Poeta del corazón
en el Festival de Málaga.

C
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fue cuando se escribieron muchos 
de los versos que le valieron un 
Nobel en el año 1977. En el docu-
mental, Luis Alberto de Cuenca, 
quien compartió también tardes 
de estío con Vicente, subraya que 
“precisamente la condición de en-
fermo, la cercanía familiar con la 
muerte y el impedimento, es lo que 
despertó en Vicente Aleixandre su 
sentimiento más fuerte: las ganas 
de vivir y sentir”.

Un sentimiento parecido golpeó a 
Rafael después de quedarse ciego, 
aunque tardaría en darse cuenta de 
ello. Confiesa que, durante un mes, 
pasó por “el desfiladero de las Ter-
mópilas” pero que, una vez al otro 
lado, tiene claro que sigue habiendo 
camino. Esta nueva sensibilidad va 
más allá de la perceptividad en los dedos 
o de un oído más agudo. Rafael Alcázar es 
ahora otro director, uno “al que la imagen 
no condiciona” y lo vemos a lo largo de la 
más de hora y media de documental. 

REDESCUBRIR LA POESÍA
Rafael es sincero y confiesa que, por mo-
mentos, creyó que aquello era el final. “Y fue 
el final de muchas cosas, pero no de todo”, 
insiste. Se refugió en la lectura, una afición 
que ya cultivaba pero que, privado ahora 
de lo visual, enfatizó. Topó entonces con 
la biblioteca de la ONCE, de la que destaca 
su variedad y accesibilidad, y fue allí donde 
volvió a conectar con las letras, sobre todo 
con la poesía. Poeta del corazón responde, 
en palabras de su autor, a la necesidad de 
redescubrir a los jóvenes la poesía. Oyente 
de radio y expositor de poetas noveles, el 
director afirma que la película sigue la línea 
de “el renacimiento de la poesía en España”, 
que él mismo ha experimentado. 

Sus casi 40 años dirigiendo, desde que 
estrenara La voz humana en 1986, han cons-
truido en la mente del toledano una “visión 
cinematográfica” que no necesita de los 
ojos. Aún sin ver, Rafael se preocupa por 
cada plano, y pregunta “recurrentemente, 
mucho, hasta que mi equipo se harta de mí 
y un poco más después”. En su cabeza, cada 
toma, cada secuencia se compone perfec-
tamente preguntando por detalles sobre el 
fondo, la obturación de la cámara o el gesto 
exacto de los entrevistados. 

Con el hilo biográfico de Aleixandre co-
mo guía, y apoyándose en todo momento 
en un equipo que “son sus ojos ahora”, la 

Vicente Aleixandre, galardonado con el Premio Nobel de 
Literatura en 1977, es uno de los grandes nombres de la 
Generación del 27, en la que también destacan Jorge Guillén, 
Luis Cernuda, María Zambrano y los más populares, García 
Lorca y Miguel Hernández, con los que mantuvo una entrañable 
amistad. Diversos poetas dan testimonio de su gran calidad 
humana y de su labor como maestro. El documental destaca 
también el alto valor de su poemario, su apasionada vida y su 
empatía hacia los demás. Entre sus libros más reconocidos se 
encuentran Espadas como labios y La destrucción o el amor. 
La residencia de Aleixandre, Velintonia, una casa construida 
en 1927 en el distrito de Chamberí, en Madrid, se convirtió en 
epicentro de la vida intelectual y literaria de la época.

Un Nobel que homenajea 
a la generación del 27

“Soy un director que 
no está condicionado 
por la imagen”

Vicente Aleixandre, con sus amigos 
Luis Cernuda y Federico García Lorca 
(de izquierda a derecha), en 1931.
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cinta desgrana la vida del poeta a través 
no solo de datos, sino de los testimonios 
de las personas que lo conocieron en vida. 
“Vicente siempre estuvo, a pesar de su fama, 
dispuesto a ayudar a los nuevos escritores” 
afirman varios de los entrevistados, ahora 
figuras destacables de la literatura españo-
la. Su impronta en sus compañeros, desde 
sus coetáneos de la generación del 27 hasta 
autores contemporáneos, está ampliamente 
documentada en la profusa correspondencia 
que mantenía con todos ellos. 

RARA AVIS LITERARIO
Rafael expone, en Poeta del corazón al Vicen-
te Aleixandre más allá de su obra. El director 
insiste en que fue un rara avis dentro del 
panorama literario, y afirma vehemente-
mente que “si hubiera sido cura, ya lo hu-
bieran hecho santo”. Filántropo, ayudó como 
pudo a los escritores más castigados por el 
franquismo, e incluso fue censurado por el 
mismo y prohibida su mención en cualquier 
publicación durante el régimen. La vida del 
poeta siempre rozó la precariedad, pero ello 
no privó al escritor de vivirla intensamente, 
“dedicado a ello siempre” según el director.

Un afán por la vida que trasciende su obra 
y empapa a quienes la leen, como es el caso 
del propio Rafael Alcázar. Y es que, de hecho, 
el propio Aleixandre perdió la visión de un 
ojo hacia el final de su vida. De hecho, Clara 
Campoamor, protagonista de la anterior pe-

lícula de Alcázar, rodada ya sin resto visual 
alguno, también se quedó ciega por cataratas 
en el último tramo de su vida. No obstante, 
el director desmiente la premeditación, y 
expone que “de hecho, es ejemplo de que 
la ceguera es algo que puede sobrevenir a 
cualquiera”. 

El impulso vital de Rafael, de 77 años y 
con más de 40 de experiencia, también se 
traslada a su carrera: confiesa que no piensa 
dejar de hacer cine. Para más inri, el cineasta 
ha comenzado a cultivar otras pasiones, co-
mo la escritura, con más ahínco desde que 
perdió la visión. Para él, esa “nueva vida” 
es otra etapa más, y aunque se le junten “la 
tragedia de los viejos” (citando al propio 
Aleixandre) con “la tragedia de los ciegos” 
como llama, entre bromas, a su situación, 
afirma sentir su creatividad renovada.

Al margen de poesías, formalismo e his-
toria, el documental deja un mensaje claro 
sin necesidad de imágenes: que las barreras 
sólo están en los ojos de quien mira, y que 
la verdadera esencia de un artista empapa 
su obra y conecta. •

Nacido en Calera y Chozas (Toledo) 
en 1948, Rafael Alcázar cuenta con 
una extensa y destacada trayecto-
ria como director de cine. Estudió 
Sociología en la Universidad Com-
plutense de Madrid (UCM) y trabajó 
en RTVE como director y realizador 
durante más de doce años antes 
de dedicarse al cine. 

Entre sus películas destacan: No 
hagas planes con Marga (1989), 
con Miguel Molina y Ángel de An-
drés; El laberinto griego (1992), 
con Omero Antonutti, Aitana Sán-

chez-Gijón y una joven Penélope 
Cruz; Corsarios del chip (1996), con 
Karra Elejalde y Fernando Guillén 
Cuervo; Besos de gato (2003), con 
Juanjo Puigcorbé, Leticia Dolera e 
Imanol Arias; Las locuras de Don 
Quijote (2006); y Huidas y ausen-
cias (2020). En los últimos años, ha 
centrado su actividad en la reali-
zación de documentales de larga 
duración, como Las mujeres de 
Cervantes (2016), Clara Campoa-
mor, un voto para despertar (2023) 
y, por último, Poeta del Corazón.

Un director entre el 
cine y el documental

“Si Aleixandre hubiese 
sido cura, ya lo 

hubieran hecho santo”

Rafael Alcázar es direc-
tor de cine, realizador 
de televisión y escritor. 
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DESDE 1906, TRES GENERACIONES 
DE LOS FRANCO HAN INMORTALIZADO 
A PERSONAJES CÉLEBRES Y ANÓNIMOS

Le llaman el fotógrafo de las estrellas. 
Lleva toda la vida plasmando millones 
de rostros con la precisión de un cirujano, 
captando lo mejor de ellos con un solo 
disparo. Es el único que pervive de la doce-
na de estudios que existían en la Gran Vía 
madrileña cuando las familias no tenían 
cámaras y los retratos eran un codiciado 
objeto de deseo. Era el oficio que inició 
su abuelo, le siguió su padre y él, Joaquín 
Franco, de 87 años, tomó el testigo de una 
saga que continuará su nieto, Nicolás.

M. J. Álvarez Gaby Soto
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Joaquín Franco 
(Madrid, 1938), 
“el fotógrafo de 

las estrellas,” 
 ha fotografiado  

a celebridades de 
Hollywood, como 

Ava Gadner, y lo 
más granado del 
panorama patrio.
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bridades del mismísimo Hollywood, 
como Ava Gadner, y lo más grana-
do del panorama patrio, entre los 
que destacan actores de la talla de 
Fernando Fernán Gómez, Concha 
Velasco, José Sacristán, José Luis 
López Vázquez, Alfredo Landa, o mi-
tos de la canción como Nino Bravo. 
Las nuevas generaciones de artistas 
también acuden a su estudio, al que 
no faltan las influencers que atraen 
a decenas seguidores. 

DE EXTRA A PROTAGONISTA
Todo comenzó con el abuelo Joa-
quín quien, con una cámara de 
fuelle, trípode y cortinilla, acudía 
a diario a un punto fijo del citado 

pulmón verde con todo el mate-
rial necesario para inmortalizar 
al público que acudía a pasear y 
deseaba guardar el momento pa-
ra la posteridad por 20 céntimos 
de las antiguas pesetas. Las idas y 
venidas con el avituallamiento del 
pequeño Joaquinito y la magia de 
las imágenes plasmadas en un papel 
desataron su afición por un arte que 
lleva en los genes. De estar entre 
bambalinas pasó a ser figurante en 
el establecimiento regentado por su 
padre hasta que, tiempo después, 
se convirtió en protagonista. De eso 
ha llovido mucho. 

“En la Gran Vía había una docena 
de reputados estudios. Entonces la 

rase un hombre a una cámara pe-
gado. Érase un hombre con un su-
perlativo amor a la fotografía. Nació 
y creció entre ella. Entre las de su 
abuelo, que tenía un puesto fijo en el 
parque madrileño del Retiro, donde 
acudía a llevarle bocadillos cuando 
aún llevaba pantalones cortos, y 
entre las de su padre, que montó 
el primer estudio en 1947 en los 
desaparecidos sótanos de la Gran 
Vía. Se llama Joaquín Franco San-
doval, como ellos, no en vano es la 
tercera generación de esta familia 
que continúa en una profesión que 
comenzó en 1916. Tiene 87 años y no 
se piensa jubilar nunca. “Moriré con 
mi Pentax colgada al cuello”, explica 
en su establecimiento situado a un 
lado de esta populosa arteria.

FOTÓGRAFO DE ESTRELLAS
Le llaman “el fotógrafo de las es-
trellas”, un apelativo que no sabe 
quién lo acuñó —“la gente empe-
zó a llamarme así—”, pero del que 
se ha apropiado y estampa en las 
tarjetas de visita, en el sobre que 
entrega a los clientes y en los bolí-
grafos que regala por doquier. Tal 
vez porque por su estudio, además 
de gente anónima, han pasado cele-
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gente no tenía cámaras en casa y los 
retratos eran una reliquia”, explica 
Franco con voz pausada. Por ello, 
esos lugares abundaban en todos 
los barrios de España y en el centro 
de las ciudades. 

MIRADA ÚNICA
Las fotografías familiares, de bauti-
zos, comuniones, bodas o las de los 
novios que regalaban a sus novias 
y viceversa, adornaban salones y 
dormitorios de todo el país con el 
sello del autor impreso en el reverso 
de la imagen. Uno de ellos era el de 
los Franco, que montó su padre en 
1947 en el número 55. “Ahora soy el 
único o, mejor dicho, el último que 

de Madrid anunció su intención 
de cerrar el subterráneo comercial 
porque carecía de salidas de emer-
gencia. Desde entonces han pasado 
más de 35 años en los que ha visto 
cómo evolucionaba el mundo en 
general y el de la fotografía en par-
ticular. De ahí que el último de los 
Franco haya tenido que adaptarse 
a los nuevos tiempos y a las nuevas 
técnicas para poder sobrevivir de 
su gran pasión. Especializado en 
los retratos, tuvo que optar por 
hacer fotos tamaño carné.

Sus ojos, pequeños y vivarachos, 
escrutan a quien tiene delante. Pre-
sume de que con un solo disparo 
saca lo mejor de cada uno. Cada 
fotógrafo tiene un sello, una mira-
da, y la suya se basa en estudiar el 
ángulo del semblante del cliente. 
“Tardo más en analizar a la persona 
que en revelar y jamás he tenido 
que repetir una foto”, repite con 
orgullo. En menos de cinco minu-
tos el proceso ha acabado. “Tú no 
haces fotos, haces milagros… Es la 
única vez que voy a salir bien en el 
DNI”, suele decirle la gente, satis-
fecha. Su seguridad en su trabajo 
es tal que la cartulina que entrega 
con las imágenes lleva impresa el 

queda en la Gran Vía”, afirma ufano. 
La mudanza a su emplazamiento 

actual, la plaza de los Mostenses, se 
produjo cuando el Ayuntamiento 

Joaquín Franco 
muestra imágenes 

de su abuelo (el 
primer fotógrafo 

de la familia y 
el culpable de 

que esté en este 
mundillo), junto 
a otros retratos 

suyos de joven y 
actuales. Sobre 

estas líneas, 
muestra el carné 

de fotógrafo 
profesional, que era 
obligatorio durante 

la Dictadura. 
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durante la Dictadura y le acredita-
ba para hacer su labor. “Sin él, te 
arriesgabas a que te detuvieran y 
te llevaran a Gobernación. Soy el 
único de esa época que lo tiene”, 
precisa orgulloso el fotógrafo.

AVA GADNER Y NINO BRAVO
El mostrador es una abigarrada 
muestra de los personajes más re-
levantes que ha inmortalizado con 
su cámara desde los más antiguos a 
los más actuales. Y surgen las anéc-
dotas: “A Ava Gadner le hice la foto 
del pasaporte en su etapa en la que 
estuvo en España, adonde llegó 
para rodar el Holandés Errante en 
Tossa del Mar (Tarragona)”. Eran 

conocido mensaje de unos grandes 
almacenes: “Si no queda satisfecho 
le devolvemos su dinero”. Nunca 
ha ocurrido. Y eso que realiza de 
media cien fotos en un día normal, 
aunque ha llegado a alcanzar hasta 
las ciento veinte, todo un récord. 

Las paredes del estudio de Franco 
están repletas de instantáneas de 
sus ancestros y de los galardones 
que atesora. Entre ellos, la Medalla 
de Oro al mejor Fotógrafo Nacional 
de la Confederación Nacional de 
Fotógrafos Profesionales o la de la 
Agrupación de Fotógrafos Profe-
sionales de Madrid. Y, con un punto 
de vanidad, muestra el carné de fo-
tógrafo profesional que se expedía 

los años cincuenta, la estrella esta-
ba en plena cúspide de su carrera, 
y decidió quedarse una década en 
un país en blanco y negro en donde 
vivió la noche madrileña como si 
no hubiera un mañana.

Franco, que entonces tenía 20 
años, confirma que la actriz era es-
pectacular, no en vano la denomina-
ban “el animal más bello del mundo”, 
con una aureola de tristeza. “Era una 
mujer impresionante, humilde, viva, 
lista y revoltosa. La más hermosa 
que he visto en mi vida”, confiesa. 

Telly Savalas, el detective de la 
serie Kojak de los setenta o John 
Amos, el Kunta Kinte de la famosa 
Raíces, de los ochenta, son otros de 

Las paredes del 
estudio fotográfico 
de Joaquín Franco 

están repletas de 
las acreditaciones 

que ha ido obtenido 
a lo largo de su 

dilatada trayectoria 
profesional. Una de 
ellas es la Medalla 

de Oro al Mejor 
Fotógrafo Nacional. 

También muestra 
las fotografías 
de personajes 

famosos que ha 
inmortalizado: 

Ava Gadner, Lina 
Morgan, Nadiuska, 

Amparo Muñoz, 
Chiquito de la 

Calzada... y, 
especialmente, 

el cantante 
Nino Bravo. 
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los famosos extranjeros que han 
pasado por su objetivo. No faltan 
los personajes españoles de ayer y 
de hoy como Lina Morgan, Nadius-
ka, Amparo Muñoz, Norma Duval, 
Arturo Fernández, Carmen Sevilla, 
Laura Escanes, Risto Mejide, Da-
ni Martín, Chiquito de la Calzada, 
Adriana Ugarte, Inma Cuesta, Mario 
Casas… De la larga lista, el famoso 
que le ha causado más huella ha sido, 
sin duda, Nino Bravo. “Venía con 
frecuencia y me pedía 200 fotos de 
una tacada. Las necesitaba para los 
visados, imprescindibles en esa épo-
ca cuando aún no estábamos en la 
Unión Europea durante las giras de 
sus conciertos o para sus desplaza-

Palabra de fotógrafo 
con solera
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mientos por el interior del país. Fue 
el cliente al que más plasmé. Un ser 
encantador, entrañable, maravilloso 
y campechano”, precisa sobre aquel 
Nino Bravo que confiaba en él.

PASIÓN POR LA FOTOGRAFÍA
Por su objetivo han pasado millones 
de personas. Y, a pesar de su avanza-
da edad, Joaquín Franco sigue al pie 
del cañón, cumple rigurosamente el 
horario de su comercio y no se cansa 
de hacer lo mismo. 

¿Qué tiene la fotografía para que le 
guste tanto?, le preguntamos: “Es mi 
vida, no puedo vivir sin ella. La amo 
y la llevo en las venas. Pienso seguir 
disparando hasta que San Pedro me 

lleve con él”, asegura este pequeño 
gran hombre. Cuidadoso hasta el 
extremo, se considera el número 
1 en su labor en esta ciudad. En su 
local, en el que cuenta con la inesti-
mable ayuda de su mujer, María de 
los Ángeles Salas, de 53 años, vende 
las cámaras instantáneas que se han 
puesto de moda y, además, revela las 
fotos del móvil en el acto. 

IRRUPCIÓN DIGITAL
No duda en afirmar que lo digital 
ha acabado con la fotografía. “Ya 
raramente se imprimen en papel. 
Quedan relegadas. Se hacen en ex-
ceso, como los selfis, se acumulan en 
los dispositivos y se quedan ahí. La 

Numerosos medios de 
comunicación han relatado 

su historia. Entre ellos, varios 
de la prensa escrita, cuyos 
reportajes ha enmarcado.
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foto tradicional ha muerto”, asevera 
Franco, con rotundidad. Con todo, 
este anciano vaticina que las fotos 
tamaño carné desaparecerán cuando 
dejen de ser imprescindibles para el 
DNI y el pasaporte. No obstante, no 
teme el fin de la saga familiar ni del 
negocio, aunque ya no se repita el 
nombre de Joaquín. Aunque ningún 
hijo piensa continuar, sí ha mostrado 
interés su nieto Nicolás, de 14 años, 
al que le ha regalado una cámara pa-
ra que se adiestre en la técnica de la 
imagen. Su mujer seguirá también al 
frente del establecimiento hasta que 
el cuerpo aguante. Como él, que se 
ha pasado la vida mirando a través 
del objetivo. •

¿Quién le hace las fotografías 
a Joaquín Franco? En casa del 
herrero...  Él, que se pasa los días 
inmortalizando a los demás, hace 
mucho tiempo que no se hace 
fotos. “No me gusta. Me las hacía 
mi familia, sobre todo mi padre, 
cuando era joven. Entonces, 
algunos decían que me parecía a 
Errol Flynn —sonríe con agrado—, 
pero el tiempo, inexorable, pasa 
para todos: nacemos para morir es 
el ciclo de la vida. Como ni siquiera 
tengo que renovar ya el carné 
de identidad, no las necesito,” 
bromea”. Ni siquiera las hace 
cuando se va de vacaciones ni 
en las celebraciones o en fechas 
señaladas con sus allegados. “En 
esos casos las suele hacer mi 
mujer. No necesito ver una imagen 
para recordar los momentos, 
los atesoro y los guardo en mi 
memoria”, dice este hombre 
apasionado que se autodenomina 
“una leyenda viva”.

“No me gusta que 
me hagan fotos”

El mostrador 
de su tienda en 
la plaza de los 
Mostenses de 
Madrid tiene 
una abigarrada 
muestra de los 
famosos que ha 
inmortalizado. A 
pesar de su edad 
sigue al pie del 
cañón y no falta 
al trabajo ni un 
solo día.  
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La lista de espera del Sistema para la Autonomía y 
Atención a la Dependencia (SAAD) se ha reducido 
en 18.832 personas desde marzo de 2024, lo que 
supone un descenso del 9,4 %, mientras que el 
número de solicitudes subió a 2.195.095, un 5,4 % 
más. Además, el tiempo medio de resolución de 
peticiones se situó en 338 días, informa Servimedia.

La lista de espera 
de dependencia 
se reduce un 9,4 %

AUTONOMÍA
SOLIDARIDAD

El Tercer Sector anima a marcar 
la casilla de la X Solidaria en la 
declaración de la renta, que se 
realiza hasta el 30 de junio, tal y 
como ya hacen 12,3 millones de 
españoles. Seleccionar la casilla 
106 de Actividades de Interés 
Social en la web o el botón de 
Fines sociales en la sección de 
Asignación tributaria en la app 
permite destinar el 0,7 % de los 
impuestos a proyectos sociales. 
Con ellos, se ayuda a quienes 
más lo necesitan, sin que esto 
tenga coste para la persona 
contribuyente. Es decir, ni se paga 
más, ni devuelven menos. 

Desde el Tercer Sector, se subra-
ya que, gracias a la solidaridad ciu-
dadana, ya son más de 
12,3 millones de per-
sonas las que con-
tribuyen a mejorar la 
vida de colectivos en 
situación de vulne-
rabilidad, como per-
sonas en situación 
de pobreza y/o 
exclusión social, 
mujeres, familias, 
personas mayo-
res, personas con 
discapacidad o 

infancia, entre otros. La directora 
general de Familias y Diversidad del 
Ministerio de Derechos Sociales, 
Consumo y Agenda 2030, Patricia 
Bezunartea, destacó que durante 
la presentación de la campaña de 
la X Solidaria que esta “es muy im-
portante porque supone un trabajo 
en red y es uno de los pilares hacia 
la sostenibilidad del Tercer Sec-
tor”. “Esta fórmula colaborativa 
supone que se puedan canalizar 
las ayudas para apoyar a las per-
sonas que más lo necesitan y el 
Tercer Sector tiene la capacidad 
y el conocimiento para identificar 
diferentes realidades y darle so-
lución”, destacó la representante 
del Gobierno de España.

El Tercer Sector anima a 
marcar la X Solidaria en 
la declaración de la renta

La accesibilidad se mantiene por cuarto año conse-
cutivo como el ámbito que acumula más denuncias 
por vulneración de los derechos de las personas 
con discapacidad, según atestigua el informe De-
rechos Humanos y Discapacidad. España 2024, 
elaborado por el Comité Español de Representantes 
de Personas con Discapacidad (Cermi).

La falta de accesibilidad 
encabeza las denuncias

DISCAPACIDAD

social
panorama

L A  A C T U A L I D A D 
D E  L O S 
C O L E C T I V O S 
S O C I A L E S
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Alrededor del 22% de las personas con sín-
drome de Down en España tienen un empleo, 
pero apenas el 10% trabajan en el mercado 
ordinario, precisó  el director gerente de 
Down España, Agustín Matía, durante una 
entrevista en la agencia Servimedia.

Matía explicó que entre el 10% y el 15% 
de las personas con síndrome de Down 
desarrollan su actividad laboral en alguna 
modalidad de empleo protegido, pero el 
porcentaje del colectivo que tiene trabajo no 
llega al 25%. A su juicio, se trata de una tasa 
“muy por debajo de la media de los países 
de la Unión Europea y de nuestro entorno”.

En políticas de discapacidad, señaló que 
España obtiene “muy buenos resultados si 
nos comparamos con los países de nuestro 
entorno” si bien existe “una excepción: el 
empleo”. El problema es que aquí existe 
“una tasa muy baja entre las personas con 
discapacidad intelectual”.

Menos del 10 % 
de las personas 
con Down tienen  
empleo inclusivo

LABORAL

Las poblaciones de gorrión común en las áreas urbanas de España han des-
cendido un 20 % en los últimos 25 años, lo que supone la pérdida de entre seis 
y siete millones de ejemplares, denunció SEO/BirdLife. Los principales motivos 
son la pérdida de zonas verdes y de nidificación, la contaminación, eventos 
por el cambio climático y la depredación por gatos asilvestrados.

Las ciudades perdieron uno de cada 
cinco gorriones desde el año 2000

ECOLOGÍA

La segunda edición del programa 
Cine Sénior, creado por el Minis-
terio de Cultura para incentivar la 
asistencia a las salas de cine de los 
mayores de 65 años, llevó al cine el 
año pasado a un total de 1.690.758 
espectadores, un 33,4 % sobre el to-
tal de las entradas vendidas. Cultura 

subrayó que esta iniciativa ha per-
mitido consolidar a los martes como 
el tercer mejor día de la semana, por 
detrás del sábado y el miércoles, 
en asistencia a los cines. Al mismo 
tiempo, la asistencia los martes de 
público de todas las edades creció 
un 23 % durante el último año.

Los mayores representan un tercio 
de las personas que acuden al cine

CULTURA
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l cocinero Pepe 
Rodríguez Rey 
(Illescas, Tole-
do; 1968) sue-
ña con acabar 
con la lacra del 

hambre en el mundo, que 

actualmente padecen 733 
millones de personas, se-
gún Naciones Unidas. 

Por ello, el popular pre-
sentador de MasterChef 
hace un llamamiento a 
“intentar cambiar este 
mundo tan hostil para 

algunos seres humanos” 
y reclama “tener fe” para 
conseguirlo, “porque las 
cosas que se piensan, se 
creen, se rezan... acaban 
ocurriendo”.

Sin embargo, pronos-
tica que será “muy difí-
cil [conseguirlo] porque 

los seres humanos somos 
muy complejos, y si en-
tra el pesimismo y pen-
samos que no lo vamos 
a poder hacer, al final 
todo el mundo va a de-
cir que eso es imposible”. 
El compromiso de Pepe 

Rodríguez a favor de los 
más vulnerables ha mo-
tivado que sea nombra-
do embajador de Manos 
Unidas. La presidente de 
esta ONG, Cecilia Pilar 
Gracia, destacó que “su 
compromiso con la cali-
dad y el esfuerzo se ali-

nea con nuestra misión 
de construir un mundo 
más justo y solidario”. 

Pepe Rodríguez co-
menzó a participar con 
Manos Unidas cocinando 
sus famosas sopas de ajo, 
en la Cena del Hambre 

que cada año organiza la 
ONG en Illescas (Tole-
do), el pueblo donde se 
crió entre los fogones del 
negocio familiar que allí 
abrió su abuela Valenti-
na en 1934, y en el que 
tiene su restaurante, El 
Bohío, estrella Michelin 
desde 1999. “Lo que hago 
en esas cenas solidarias 
para mí es fácil porque, 
al final, es mi oficio. Si 
me pidiesen otra cosa se-
ría más compleja, pero 
bueno, me piden eso, que 
casi hago todos los días”, 
explica el chef con el or-
gullo de quien dedica su 
vida a su pasión, en este 
caso la cocina y ayudar 
a los demás. 

COCINA Y SOLIDARIDAD
Para Pepe Rodríguez ser 
embajador de la ONG 
significa “decir sí a los 
demás, decir sí a un com-
promiso que tenemos, no 
solamente social, sino 
espiritual, de fe”. 

Como embajador, el 
chef dará visibilidad a los 
proyectos de Manos Uni-
das y ayudará a sensibi-
lizar sobre la importancia 
de garantizar el derecho a 
la alimentación para to-
dos, porque en la cocina 
de la solidaridad, cada in-
grediente cuenta. Y entre 
los fogones muestra un 
deseo: “Ojalá algún día el 
mundo sea diferente”.  •

Escanea este 
QR para leer 

la noticia 
extendida.

Carmen Posadas, con su último 
libro, El misterioso caso del 
impostor del Titanic (ed. Espasa), 
en el que convierte en detective 
a la escritora Emilia Pardo Bazán.

PEPE RODRÍGUEZ, CHEF Y EMBAJADOR DE MANOS UNIDAS 

“Ojalá algún día 
el mundo sea diferente”

Rafael Olea

E

Pepe Rodríguez 
se une a Manos 
Unidas para luchar 
contra el hambre 
y la desigualdad. 
(Foto: Javier Mármol).
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